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И ничего, что не выдают на-гора тонны 
«черного золота». Зато без них очень н 
очень многих этих тонн недосчитались бы. 
ТЭМЗ — единственное в стране предария- 
тие, вьшускающее отбоШгые молотки для 
шахтеров. Для них же предназначены и 
специальные вентиляторы, лебедки, дру
гая продукция электромеханического.

Больш ая семья тэмзовцев. Много среди 
них отличных специалистов, мастеров сво
его дела. Таких, как наладчик автоматов, 
заместитель секретаря цеховой парторгани
зации Виктор Ш угуров. Восемнадцать лет

он уже в этой семье. Еще больший стаж 
— более четверти века — У слесаря-ре
монтника из термогальванического цеха 
Ивана Петровича Ястребова и токаря Б о
риса Дмитриевича Кокорина.

Накануне шахтерского профессиональ
ного праздника героям наших снимков, Ц 
такж е многим другим передовикам, вете
ранам завода вручены награды и‘ премии 
Министерства угольной промышленности и 
ЦК отраслевого профсоюза.

А. БАТУРИН.
Фото автора.

К О Г Д А  
Н У Ж Н А  

С О Б Р А Н Н О С Т Ь
Вначале несколько слов о набирающей 

силу ;^о р к е  зерновых и бобовых культур 
в области. По данным облагропрома на 2Ь  
августа, скошено 11 процентов площадей, 
обмолочено 7. Лидируют по обмолоту ще- 
гарцы, бакчарцы и кожевниковцы. Лучший 
урожай псжа — 2 0 ,8  центнера с  .гектара— 
среди южных районов у томичей, а пара
бельцы приятно удивляют, надо полагать, 
всех — 25,7 центнера. Средняя урожай
ность по области составляет 17 центнеров 
с гектара.

Не хотелось бы делать преждевремен,- 
ные прогнозы, но похоже на то. что перво- 
майцы, зырянцы, томичи вновь, как и при 
кормозаготовках, активным действиям 
предпочитают выжидательную позицию.

Теперь о кормах. По накопленным цент
нерам кормоединиц на условную голову 
скота (на 26 августа) районы вьп-лядяттак 
(вторая колонка — сравнение с прошлогод
ним уровнем):

Асиновский
Тегульдетский
Кривошеинский
Верхнекетский
ПО ОБЛАСТИ

14,7
14.6 
14,2

8 ,5
17.6

- 1 . 9
- 1 , 0
- 2 , 9
- 3 , 1
- 0 . 7

Александровский 
г. Кедровый 
Кожевниковскнй 
Ш егарский 
Ч1вннский 
Каргасокскяй 
Томский 
Бакчарский 
Колпашевский 

Молчановский 
Парабельский 
Первомайский 
Зырянский

27.0
20,6

20.1
19.9
19.3 
18,5 
18.2
17.3 
17,2
16.7
15.9
15.7
14.8

-f4 ,0
+ 6 ,1
—2 ,3
- 2 , 5
+ 2 ,^
— 0,8
—0,9
- 0 . 2
+ 0 ,6
+ 0 ,2
+ 2 .2
- 0 . 1
- 2 , 0

Прямо-таки ирония судьбы: друж ная от
стаю щ ая «троица» — первомайцы, зырян
цы и асиноБЦЫ — оказались в сводке ря
дышком, бок о бок, «придавленные» свер
ху и «подпираемые» снизу северянами. 
Далеко оторвались от них районы Козкев- 
1НИКОВСК1ИЙ, Ш егарский и Томский, в кото
рых условия ведения кормозаготовок прак
тически те  же. Так что теперь уж  нелепо 
было бы даж е предположить, будто в свое 
время промедление являлось продуманной 
тактикой. Нет, неорганизованность ничем 
не оправдать...

Мы довольно длительный период никак 
не комментировали стремительный рьшок 
в  наксплеаии кормов, который сделан 
Александровским районом, — представля
лась так сказать, возможность принимать 
факт в чистом виде. Теперь совершенно 
очевидно: рывок этот имел мощную, рас- 
считаяную на продолжительность энергию. 
Вообще даже беглого взгляда на сводку до
статочно. чтобы, .прикинув центнеры кор
моединиц на условную голову скота в це
лом, понять: северяне выглядят куда ра
чительнее южан. Пора бы последним по- 
уч)иться у  них собранности и решительно
сти!

Вести с полей

Поможет
мастерство'

в очень сложных услови
ях приходится нынче перво- 
майцам вести уборку зерно
вых и заготовку кормов: до
жди «отпускают» лишь на 
короткое время. Но многие 
механизаторы умеют про
тивопоставить капризам
погоды опыт, упорство, 
мастерство. Особенно нагля
дно это на примере знамени
того крутоложненского меха
низированного отряда, кото
рый теперь, после перехода 
В. Ф. Лебедева на долж 
ность управляющего отделе
нием, возглавляет Алексей 
Федорович Кураш. Разде
лившись на две группы, что
бы повысить мобильность, 
хлеборобы управились с 
уборкой гороха и озимой 
ржи, оперативно приступили 
к косовице овса.

Конечно же, в таком сло
жном деле, как уборка зер 
новых в неблагсшриятных 
условиях, не может быть 
трафаретных П0|дходсш. Ко
совица хлебов напрямую.

при пониженных скоростях 
значительно уменьшает по
тери, позволяет экономить 

'врем я: так поступают не
только в колхозе «Первое 
мая», но и в других хозяй
ствах — в «М аяке». « З а 
ре», «Иокре», в совхозе 
«Первомайский».

В Петровском отделении 
колхоза «Заря» уже присту
пили к засыпке семян ози
мой ржи — новое подтверж
дение тому, что агрономиче
ская служ ба всерьез думает 
не только о дне сегодняш
нем.

В районе полным хскдом 
идет закладка кукурузного 
силоса, в этой работе все хо
зяйства значительно опере
жает колхоз «Рассвет»: ска
зы вается четкая организация 
труда. Вообще, надо оказать, 
кукуруза уродилась отмен
ная — на данный момент в 
среднем по району с гек
тара берут по 300 — 320 
центнеров зеленой массы.

Г. УЛАНОВА. .

П е р в о м а й с к и й  р а й о н .

В трудовом 
соперничестве
в  асиновской городской га

зете учрежден сшоеобразный 
вымпел лучшему ко .^айне- 
ру — герою жатвы-8 8 . Пер
вым среди районных хлебо- 
р о ( ^  его удостоился Виктор 
Егорович Грязнов из Ново- 
кусковского отделения сов
хоза «Комсомолец». На сче
ту передового механизатора 
— пятая сотня центнеров 
намолоченного зерна. В сре
днем на круг приходится 
здесь по 2 0  центнеро1В с гек
тара.

Как обьино, охвачены 
трудовым соперничеством 
земледельцы совхозов имени 
С. М. Кирова и «Комсомо
лец» — раньше всех начали 
уборку зерновых, теперь то
ропятся. используя проблес
ки хорошей погоды, убрать 
без потерь зелеиую кукуруз
ную массу на силос. А все
го в районе этого корма уже 
заложено в траншеи более 4 
ты сяч тонн.

Напряже1нная страда про
должается.

В. КАБЫЛИНСКИН.
А с и н о в с к и й  р а й о н .

К ЦЕЛИ-УВЕРЕННО
Еще в середине ф евраля 

на очередном «дне животно
вода» мы оживленно обсуж
дали инициативу, с которой 

L выступили в районной гаае- 
'' те «Ленинская правда» жи

вотноводы Чигаринской фер
мы совхоза имени Ш ишкова. 
Соседи вызывали нас на со
ревнование з а  достижение 
трехтысячного рубежа в на
доях. По правде сказать, в 

i начале тода наш коллектив 
т  — Костаревской фермы 

совхоза «Путь Ленина» — 
на такую высоту не настра
ивался: в свои обязательст
ва мы записали цифру на 
полторы сотни килограммов 
меньше.

Еще памятно было время, 
когда из-за болезни наше 
дойное стадо пош ло .под нож. 
Группы нетелей формирова
ли без тщательно'го отбора, 
не до того было: лишь бы
увеличить поголовье. Поэто
му и нынче по разным при
чинам надо выбраковывать 
десятка четыре голов, А в 
группе телок .растел начнет
ся лишь в четвертом квар
тале... 'Словом, пришлось хо- 

I рошенько подумать, прежде 
чем принять вызов чигарин- 
цев. Решились, когда при
шли к дружному вьгаоду: 
есть неиспользованные ре
зервы, которые кроются в 
организации труда, техноло
гии содержания 'Коров, в от
ношении к вьшолнению сво
их обязанностей.

Соревнование с соседями 
стало нас дисциплинировать.

придавало новые силы. Уже 
к концу марта в суточных 
надоях вплотную родошли
мы к одиннадцатикилограм
мовой отметке и оказа
лись на первом месте в рай
оне. Раньш е, бывало, и л ё 
том не получали столько 
молока. ~А на пастбища вы 
шли с солидным приростом 
к прошлогоднему уровню. 
Теперь уж нам, пастухам, 
предстояло показать, на что 
способны.'

Вчетвером ходим мы за 
стадом — мой напарник 
Кондрат Осипович Ш райнер 
и наши сменщики Николай 
Иванович Сафронов и Алек
сандр Николаевич Самеев. 
Пасем круглосуточно, с  не- 
абходимьши перерьшами на 
дойку — утром и вечером. 
Больше трех раз на одно 
место коров не гоняем. Что 
толку держать на вытоптан
ной траве? Лугов у нас хва
тает... Наши обязанности не 
ограничиваются пастьбой. В 
загонах раскидываем покор- 
мушкам зеленку, когда нуж
но, можем не хуже ветработ- 
нкка подрезать копыта у 
животных. Одно, конечно, 
трудно—очень много нынче 
гнуса и паута, а защитить 
бедных коров от крылатых 
кровопийц не можем: нет
препарата для обработки. 
Вот и cTapaeiMCH так гонять, 
чтсйы хоть ветерком их об
дувало.

Как бы там ни было, а 
надои и в самую ж ару оста
вались выше 11 килограм- 
мо'в на корову — это на ки

лограмм больше ■ прошлогод
него. Хорошо, между про
чим, и то, \что отношение к 
пастухам в хозяйстве изме
нилось в лучшую сторону. 
Раньше о нас, как правило, 
вспоминали лишь тогда, ког
да молоко «падало». Мол, 
такие-сякие, плохо за ста
дом ухаживаете!.. Зарплата 
у нас, как  и у доярок, с мо
лока. Но у них, если дос
тигнуты хорошие резу'льта- 
ты, премии вон какие бы ва
ли, а у нас... Теперь же пре
мии делятся по справедливо
сти — и наш труд учитыва
ется.

Наши соперники по сорев
нованию в суточных надоях 
летам чуть-чуть обогнали 
нас. Но зато по результа
там, полученным с начала 
года, ни им, ни другим ж и
вотноводам в районе наш 
коллектив первенства не ус
тупает. Мы за семь месяцев 
получили на каждую фураж 
ную корову по 2.143 кило
грамму молока — к прошл'о- 
годнему уррвню приплюсо
вали 421 килограмм. И те
перь уже ясно, что попол
ним недавно созданный в 
нашем районе клуб «3.000». 
Сфеди первых претендентов 
можно смело назвать дояр
ку В. С. Иванову, дояров 
В. А. Лысенко и В. Я. Каб
лова.

И. ФЕДОРОВ, 
скотник-пастух Коста-

ревского отделения сов
хоза «Путь Ленина».

П а р а б е л ь с к и й  р а й о н .

К о м у
б о л ь ш е
д о в е р и я

Коллектив станочников 
цеха №  1 (основного вы
пускающего цеха Том- 
iCicoro электро1п1еханиче- 
ского завода) под ру
ководством бригадира 
М. А. Сторожко лиднру- 
:ет в  социалистическом 
соревновании в честь про
фессионального праздни
к а  Дця шахтера. Произ- 
водстаённое задание ме
сяца бригада выполнила 
25  августа.

— Настроение обычное 
рабочее. Трудно дается 
план: лето — сенокос, от
пуска. Сегодня за сутки 
предстоит обработать 1 .0 0 0  
стволов вместо 800, чтобы 
не выбиться из графика, — 
говорит Михаил Алексеевич.

Стволы к трем типам от
бойных молотков — основ
ная продукция бригады. К а
чество его обработки впо
следствии скажется непо
средственно в работе ш ахте
ра, отразится на мощности 
молотка. По вине станочни
ков брака драктически нет.

Этот коллектив был со
здан четыре года назад, в

него вошли сверловщики, 
протяжчики, наладчик, до 
того работавшие индивиду
ально. Преимущество бри
гадной формы организации 
труда сказалось сразу. 
Бригада, которую и  возгла
вил опытный наладчик 
М. А. Сторож1КО, рабочий с 
тридцатилетним стажем, ста
ла стабильно вьшолнять 
план, улучшилось качество 
обработки ствола, снизился 
расход режущего инстру
мента, появилась экономия 
масел и других смазочных 
веществ.

В бригаде 14 человек. 
Большинство владеет всеми 
операциями (а их восемь), в 
любой момент рабочие мо
гут подменить друг друга. 
Отлично трудятся С. В. Бог- 
дашкин, Г. А. Карташов. 
В. В. Гурдович. В цехе они 
не новички, проработали по 
десять и более лет. Не ус
тупает им в мастерстве м о
лодой еще Андрей Рубаль- 
ченко.

— Результаты  могли бы 
быть лучше, будь качествен
нее металл и работай нор
мально оборудование, — го

ворит Михаил Алексеевич.
— План для нас, конечно, 
закон. Ежемесячно мы даем 
100  процентов и выше, но 
для этого каждому члену 
бригады цриходится трудить
ся  по полторы смены. Хотя 
мы и так стремимся макси
мально использовать обору
дование, работаем в три 
смены.

Надо сказать, что плани
рование и организация про
изводства в масштабах 
бригады полностью леж ат на 
плечах бригадира. Админи
страция составляет графики 
с  учетом его мнения.

— Такая форма работы 
оправдала себя, — говорит 
начальник цеха Н. Ф. Шиц.
— В этом вы смогли убе
диться на примере данной 
бригады. Где больше дове
рия, 'там  и больше отшет- 
ственности.

...Первая смена заканчи
вается в три часа сорок 
пять минут. Бригада собч-  
рается вместе, подводит ито
ги дня.

Путь к  проходной лежит ми
мо нового производственного 
корпуса, куда вскоре переме
стится цех пневмоикструмен- 
та. Здесь предстоит тру
диться и их коллективу. Но
вый цех, новое оборудова
ние, новая технология, а 
значит, более надежная га 
рантия качества всего горно
шахтного оборудования, вы
пускаемого предприятием..

Это завтрашний день 
бригады, завтрашний день 
завода.

Т. ЗАХАРИНА.

К А Р А Г А Н Д А  -  

Д Л Я  Т О М С К А
— Что это  (Там строят? — спрашивают многочислен

ны е прохожие, показьш ая на необычное здание из розо
вого туфа рядом с «Белочкой». И  очень удивляются, 
когда нм  отвечают: профессионально-техническое учили
ще.

Здание это очень удачно вписывается в старинную ар 
хитектуру проспекта Ленина. Строят « го  не томичи, под
рядчик — комбинат «Карагандашахтстрой». Сдача учеб
ного корпуса 1 сентября. Претензий к строителям сегод
ня нет никаких.

Думается, такую стройку увидишь нечасто. По край
ней мере, у нас. Очень ограниченное дространство пред
полагает осйбую строительную технологию. А  во-вторых, 
строительньге и монтажные работы шлц одновременно. 
Готов этаж  — в нем тут ж е начинают, работать сантех
ники, электрики, отделочники. И никто не путается, не 
ругается: -дроцесс отлажен, как  часы.

Начальник участка В. И. Шин, мастер Ю. И. Ч етве
риков вьшолняют все требования заказчика (в ходе рабо
ты проект корректировался). В подвальных по'мёщениях 
строители о^р у д у ю т борцовский зал  также по просьбе 
заказчика (это уже' помимо основного спортзала).

А вот работают строители по-томски, вахтовым мето
дом. Две вахты — две бригады. Ж аль, конечно, что 
ветречаются вахты там, у себя в Караганде, а не здесь 
— непосредственно на объекте. Но самолеты летают по 
другому расписанию.

С июля этого года комбинат «Карагандашахстрой» пе
решел на хозрасчет. Первые шаги нового метода на пред
приятии оказались нелегкими. Именно здесь. на том
ском участке. Возникли у комбината большие трудности 
1C псставкой строительных материалов. Все-все: дерево, 
кирпич, стекло и сантехнику— везут из Казахстана. На ме
сте смогли выпросить немного. Что ж , у нас это тоже 
дефицит, но строят-то они не для себя, а для нашего 
Томска. Тем более так  аккуратно и красиво. Строители 
из Караганды призьшают наших хозяйственников: давай
те снимем эту проблему хотя бы при строительстве об
щежития дл я  училища.

А  в остальном проблем нет. И даж е неплохо было бы 
нашим строителям поучиться у коллег. Прийти на строй
ку и посмотреть. Пригодится ведь опыт.

г  СКРИПНИКОВА.

ПОНЯОГУТ ли УБРАТЬ
СВ Е КЛУ,  Т У Р Н Е П С  И Д Р У Г И Е  К О Р Н Е П Л О Д Ы  
М А Ш И Н Ы  Д Н Е П Р О П Е Т Р О В С К О Г О  З А В О Д А ?
В редакцию заш ел человек, представился: «Тертычный 

Николай Григорьевич, инженер-конструктор производст
венного объединения «Днепропетровский комбайновый 
завод»... П ри бы л . в  командировку в Томский облагро- 
пром. Но нужна помощь газеты».

— Чем ж е можем быть 
полезны днепропетровцам?

— Извините, но придется 
говорить подробно. Нашим 
объединением разработан 
комплекс машин для механи
зированной уборки корне
плодов. Насколько нам из
вестно, в вашей области их 
заготовка сопряжена сочень 
большими трудностями: кро
ме сельских, привлекаются 
гo^poдcки€ работники, студен
ты и школьники. И все-таки.

по местным данным, от 12 
до 15 процентов урожая про
падает.

— А  новые машины мог
ли бы исключить потери?

— Именно так... Не в по
рядке жалобы, а  для инфор
мации: объединение уже
предпринимало шаги, чтобы 
заинтересовать Томский обл- 
агропром новинками, но, 
честно говоря, дальше общих 
разговоров дело пока не про
двинулось.

Какие новинки я  имею в 
виду? Вот ботвоуборочная 
машина М БК-2,7, прицепная, 
агрегатируется с тракторами 
«М ТЗ-80» или «Т-70». Она 
убирает ботву с 4 — 6  ряд
ков сразу, в зависимости от 
ширины междурядий. А кор
неуборочная машина М КК -6 
(и ее модификация — сам о
ходная) убирает практически 
любые корнеплоды — кор
мовую ' свеклу, турнепс, 
брю,кву и т. п. Энергетиче
ской установкой агрегата яв
ляется трактор «1М ТЗ-8О».

Глубоко сидящие корне
плоды убираются машиной 
М КК-6-02. Она имеет так 
называемые вильчатые кала
чи, которые, заглубляясь 
вращ ательными конусами, 
выдергивают корнеплоды, а

корнезаборник подает их на 
очиститель-транспортер. Кор
неплоды, сидящие как  бы на 
поверхности почвы, убира
ются машинами М КК -6  и 
МКК-6-04.

— Во время уборки кор
неплодов немало хлопот со 
складированием в бурты...

—  И это предусмотрено. 
Прямо в поле поможет бур
товать, а также вести рабо
ты на заготовительных пло
щ адках самоходный погруз
чик-очиститель СПС-4,2.

— И насколько эти маши
ны надежны в эксплуатации?

— Прошлогодние произ
водственные испытания да
ли положительные результа

ты. Комплекс работает на
дежно, устойчиво, прост в 
техническом обслуживании. 
Его производите льдасть— до 
двух гектаров в час, значи
тельно снижаются травми
рование и . загрязненность 
корнеплодов (соответственно 
до 2 и 5 процентов).

— Так в  чем же, Николай 
Григорьевич, ваши сложно
сти? Видимо, в томских хо
зяйствах ещ е мало знают об 
этих новинках?

— Именно так. Я прошу 
газету «Красное знамя» до
вести до сведения сельских 
руноводителей следующее: 
заявки на поставку этих ма
шин можно подавать через 
свои РАНО — прямо наше
му предприятию. Убежден, а 
я  говорю от имени нашего 
большого произвсдст'венного 
коллектива, что в такой фор
ме будут и настоящая дело
витость, и взаимная полю а.

Беседовал с гостем 
В. ВЕРЮ ТИН.
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ОЦЕНИЛИ- 
,Л0ВЛЕТВ0РИТЕЛЬН0“

Партгрупорг цеха №  2 
Лоскутовского ремонтно-тсх 
нического предприям я Р. Л 
Файзулин начал отчетно-вы
борное собрание нетрадици
онно. Вначале проанализиро
вал ответы на анкеты, кото
рые были запущены при под
готовке собрания. Н а вопрос 
«Кто из членов партбюро 
предприятия справляется со 
своими обязанностями?» все 
ответили однозначно: никто. 
В ответах на анкету сквози
ло негативное отношение к 
деятельности партбюро. Бы
ло ясно; рядовые коммуни
сты не верят в способность 
партбюро изменить сущест
вующее положение в трудо
вом коллективе. Почему 
вдруг такое недоверие? Вы
звано оно тем, что от собра
ния к собранию принимают
ся решения, которые затем 
попросту не выполняются.

Слушал анализ анкет, и 
у меня возникал вполне ес
тественный вопрос: почему
же коммунисты не гово.рили 
в этих анкетах о работе са
мой партгруппы, ведь, в по
вестке собрания — отчет 
партгрупорга? Многое про
яснили дальнейшие выступ
ления членов партгруппы.

— Мы ча1це всего отмал
чиваемся, — сказал . А. И. 
Тимошенко, — вот откуда 
все наши беды и проблемы. 
А активность проявляем в 
курилках.

Из-за равнодушия и пас
сивности партгруппа потеря
ла связь, с подшефным клас
сом из Лоскутовской шко
лы, Об этом говорил на соб
рании коммунист С. И. Бул
гаков. Пригласив ребят на 
экскурсию по предприятию, 
не организовали ее как надо, 
а заведующий мастерскими 
В. Г. Ильиных церемониться 
со школьниками не стал: вы
гнал их с территории, да еще 
и накричал,

— Трудно оценивать ра
боту партгрупорга, — гово
рил на собрании F. Н. Ш ар
ков. — Как мы здесь слы
шали, ряд наших товарищей 
узнал:1.'( о'существованш^па‘Рт- 
группы и о том, что они в 
ней состоят, совсем недавно. 
За отчетный период парт
группа не провела ни одно

^ 3  П Р А К Т И К А  
П Е Р Е С Т Р О Й К И

го собрания, не приняла ни 
одного решения. С нас никто 
ничего не спрашивал...

Выступивший А. А. Янго- 
ленко посетовал на то, что 
когда он вставал на парт- 
учет, его не познакомили ни 
с партбюро, ни с партгруп
пой, что он до сих пор не 
знает, есть ли в цехе ком
сомольцы.

Затем  слово взял секре
тарь партбюро предприятия 
А. Н. Ушков.

— Работа партгруппы 
должна вестись так, — заме
тил он. — чтобы решались 
вопросы, которые нас заде
вают. И начинать надо с се
бя. Каждое решение надо 
выполнять сообща, а  не смо
треть по сторонам, как это, 
будет делать дирек1ор или 
секретарь партбюро. Возь- 
.мем наглядный пример. У 
нас много ручного труда. 
Приняли На майском парт
собрании решение, предло
женное вами же, о механиза
ции многих процессов. А  воз 
и ныне там. Все кивают на 
главного инженера С. И. 
Пирко, так как  его назнача
ли ответственным за  выпол
нение этого решения. Про
шло время сторонних наблю
дений, пора, засучив рукава, 
браться за дело.

— Мы готовы работать, и 
даж е в выходные дни, чтобы 
установить обкаточный стенд,
— возразил секретарю элек
тромонтажник Г. Н. Ж арков.
— Но ни директор В. Н. 
Тюфилин, ни его ближайшие 
помощники главный инженер 
С. И. Пирко и главный энер
гетик Н. И. Вешкин шеве
литься не собираются. Ди
ректор говорит, что это не 
главное, стенд можно сде
лать и зимой. Как же не 
главное, если он повысит 
производительность, улучшит 
условия труда?!

В своем выступлении мо
торист С. И. Булгаков обра
тил внимание на то, что кол
лектив, перейдя на новые 
формы хозяйствования, про
должает держать в штате 
лишних бухгалтеров, эконо
мистов. Надо сокращать, а 
администрация на это не 
идет.

— А я  вам скажу, почему 
так происходит, — вступил в 
разговор партгрупорг Р. А. 
Файзулин. — В совете тру- 
Д01ВОГО коллектива половина
— это представители адми
нистрации, вот они и навязы
вают совету свои решения. 
А рабочие разводят руками 
и соглашаются. Видно, не 
верят в  силу своего мнения...

Разговор на партийном 
собрании все больше упирал
ся в проблемы экономиче
ские, социальные, касающи
еся всего коллектива Лоску
товской РТП. Все правиль
но. Коммунистов партгруппы 
волнуют эти проблемы, они 
о них и говорят. Но между 
тем не должны были остать
ся в стороне проблемы самой 
партгруппы. Почему весь 
год она не работала? ,С од
ной стороны, партгруппа 
только год назад организова
лась, у партгрупорга нет до
статочного опыта. С другой
— партийное бюро не инте
ресовалось делами партгруп
пы, не помогло ей. В резуль
тате коммунисты, сами по 
себе неплохие работники, не 
осознали себя как партий
ный коллектив. Отсюда и 
иждивенческие настроения, 
которые прозвучали в неко
торых выступлениях. Отсю
да и такая завыш енная оцен
ка: работу партврупорга соб
рание оценило «удовлетвори
тельно».

А. БУЛАНОВ,
консультант Томского

райкома КПСС.

По страницам районных газет

Предложили 
в состав парткома

Колоашевская газета «Советский Север» 
рассказала о том, как про.ходило отчетно- 
выборное собрание в партгруппе цеха ж и
вотноводства в совхозе «Петропавловский». 
Речь ш ла об ответственности коммунистов 
за все дела на ферме: будь то работа вете
ринарной службы или трудовая дисципли
на Выступивший на собрании механик 
А. Г. Богданов сказал, что партгруппа с е 
годня в первую очередь должна обратить 
внимание на подготовку к зиме. Ведь дел 
в помещениях много: необходимо подвести 
горячую воду в  телятник, отремонтировать 
водонапорные башни, создать уют для лю
дей.

Взвесив свои возможности, коммунисты 
решили выйти с предложением к  коллек
тиву о пересмотре социалистических обя
зательств на этот год. Партгруппа считает, 
что животноводам по плечу надоить от ко
ровы не 3.600 килограммов молока (такая 
цифра была названа в начале года.), а 
3.700.

Коммунисты выбрали своим партгрупо,р- 
гом доярку М. С. Большакову. Внесли 
цредложение и в адрес предстоящего от
четно-выборного собрания совхоза; выбрать 
секретарем парткома прораба Ю. А. Кон
стантинова.

Из двух кандидатур
Спорится дело в руках партгрупорга 

Рождественской фермы совхоза «М аяк» 
Е. П. Валегжаниной. Без вмешательства 
сверху вместе с заведующим фермой ком
мунистом В. А. Коптелиным решают они 
все организационные и технологические 
паэблемы. На это обращает внимание сво
их читателей в корреспонденции с отчетно- 
выборного собрания первомайская газета 
«Заветы Ильича». Партгруппа _ этой 
фермы вместе с советом трудового коллек
тива активно ведет борьбу с прогульщи

ками и пьяннц,а.М'И. На бтчётно-выборно.м 
собрании при 'выборах партгрупорга было 
вынесено на обсуждение две кандидатуры, 
но коммунисты вновь избрали своим вожа
ком фельдш ера фермы Е. П. Валегжани-
ну.

На собрании было высказано критичес
кое замечание в адрес управляющего от
делением В. А. Артюхова: редко он быва
ет на ферме, мало заботится о ее пробле- 

' мах.

Экзамен

napxrpynoprde
в  Чулымоком леспромхозе отчитались о 

своей работе партгрупорги автогаража Нар- 
гинской ремонтно - эксплуатационной ба
зы и лесоцеха Нарпинского рейда В. К. 
Тимоненко и Л. Д. Дедкова. Об этом — 
выступление в молчановской газете «Знамя 
коммунизма» секретаря парткома предпри
ятия М. Карпенко. Он отмечает, что комму
нисты открыто говорили о наболевшем. 
Никто не отсиделся. В основном разговор 
на обоих собраниях шел вокруг двух воп
росов: каким быть коммунисту, что нужно 
делать конкретно, чтобы в  своих коллекти
вах перестройка наполнялась реальными 
делами.

В леспромхозе сейчас идет подготовка к 
переводу предприятия на полный хозрас
чет. Дело нелегкое, дает о себе знать при
вычка работать не очень напряженно, а по
лучать прилично. Коммунисты должны 
быть активными бойцами, будить инициа
тиву беспартийных, направлять ее в инте
ресах коллектива. Отмечалось также, что 
урювень боевитости партгруппы во многом 
зависит от партгрупорга. Но надо, чтобы 
ничто не мешало его работе. К примеру. 
В. К. Тимоненко для работы с' партгруппой 
явно не хватило времени. Он и член райко
ма партии, и член парткома леспромхоза, 
и депутат. Где тут за  всем успеть. Учтя 
это обстоятельство, партгруппа избрала се
бе нового вожака. И,м стал водитель А, Н. 
Гольнев. Коммунисты же лесоцеха вновь 
избрали партгрупо;ргом Л. Д. Дедкову.

Создатели новых приборов

Конструкторы Томского манометрового за
вода создают целую гамму новых приборов 
для различных отраслей народного хозяйства. 
Если в прошлую пятилетку завод обновлял 
один-два прибора, то с переходом на новую 
форму хозяйствования требуется в  эти же 
сроки обновлять пять-шесть манометров.

Созданные заводскими конструкторами н 
прошедшие испытания базовые манометры 
общетехянческого назначения типа МП-ЗУ н 
МП-4У имеют повышенный класс точности и 
соответствуют мировым стандартам. Снижен 
вес прибора, предусмотрен выпуск его в

пластмассовом корпусе. Н а базе этих прибо
ров создается целая серия новых.

НА СНИМКАХ: слесарь-регулвровщик сбо
рочного цеха Л . Н. Емелина за  регулировкой 
манометров нового типа МП-4У; конструкто
ры  отдела главного конструктора В. И. Мач- 
кинис и  С. А. Корякин.

выездное заседание общественной приемной

К а к  ж и в е т с я  м у ж и к у
в п р и г о р о д е ?Е щ е  в  М АРТЕ 1986 

года в нашей газете 
под заголовком «В 

старом окопе» была опубли
кована статья, в которой 
шла речь о социальном кли
мате в деревне Кандиика 
Томского района. По жало
бе жителя бы ла проведена 
проверка, в которой прини
мал участие председатель 
райисполкома Н. Г. Грачев. 
Суть жалобы: по‘ совету ди
ректора совхоза В. И. Устю
жанин (в то время он и его 
жена работали в этом хозяй
стве) приобрел дом. Директор 
не предупредил его о том, 
что по генерально»!у плану 
развития на этом участке 
будет построена школа. Устю
жанин отремонтировал дом, 
привел в надлежащий вид 
огород, но, спустя два года, 
это строение снесли, а вла
дельцу отвели новый участок 
на краю деревни. Пришлось 
корчевать лес, причем, как 
прежде, так и до сих пор, в 
сельсовете не оформлены до
кументы о том, кому и сколь
ко соток земли отведено. Ус
тюжанин построил дом, над
ворные помещения, посадил 
кусты ягод, картофель и 
другие овощи. В один из 
дней он увидел н а своем ого
роде представителей совхоза 
и сельсовета, отмеряющих 
под изъятие его приусадеб
ный участок почти под са
мые окна дома. Долго | дли
лась тяжба между пенсионе
ром и представителями мест- 

. ной власти.
После публикации статьи 

«В старом окопе» Василия 
Ивановича на время остави
ли в покое. Председатель 
сельсовета В. П. Салата от 
должности отстранен, полу
чил администрахивиое и пар
тийное взыскание и директор 
совхоза «Кандинский» П. А. 
Хомутов. На время все успо
коились, но... только на вре
мя. На следующее лето Ус
тюжанину отказали в выде
лении участка для покоса, 
началась волокита с достав
кой дров. И страсти накали
лись до предела. Снова Ва
силий Иванович пришел на 

■ прием в редакцию, но на этот 
раз уже Не один, а с группой 
таких же, как  и он, пенсио
неров.

Бабушки—народ надежный
— Ну. бабушка, выручай

те! — войдя в хатку, с при
вычной бодростью произнес 
управляющий отделением.

Степанида Эдуардовна, хо
зяйка, даже не спросила, ку
да и зачем надо идти. При
гласила гостя присесть, а 
потом об одном только и по
лю бо п ытсхвовал а;

— А Феликсовну просил?
— Как же без нее? Конеч

но!
И вот уже ■ отправились 

поработать на сушилке Сте
панида Эдуардовна Кособуц- 
кая и Александра Феликсов
на Софрон — соседки, не
разлучные подруги, кресть
янки с очень похожими судь
бами. Если написать их под
робные биографии, в строках 
то и дело будет мелькать ве
сомое слово «работа». Сколь
ко ее, самой тяжкой и р аз

нообразной, переделали за 
свою жизнь!..

Вот и сегодня они порабо
тали до пота. На просьбу по
мочь откликнулись сразу, 
потому что прекрасно знали: 
нет в ■ совхозе лишних рук. 
Беда, что много молодежи 
уехало из Петровки.

Бабушки — народ надеж
ный, не подведут... Степани
да Эдуардовна, когда попро
сят, и на ферме подежурит, 
и на любой субботник вый
дет. Не из-за копейки, хотя 
в ней подчас нуждается. 
Смолоду привыкла быть в  ра
боте безотказной. Сиротой 
росла, трудно жилось. Пото
му, скорей всего, сразу на
училась ценить добро в лю
дях и творить его.

Не сломилась в трудно
стях, не разуверилась в хо- 
роше.м, не озлобилась, хотя

судьба била ее больно. Бы
ло лихое время — объявили 
«врагами народа» мужа, де
веря, свекра. По этапу, как 
тогда полагалось, отправили 
их из Петровки. И канули 
они в неизвестность... Ну ка- 
ким-таким «врагом народа» 
мог быть ее муж, двадцати
двухлетний колхозник, кото
рый знал только работу, ед
ва умел расписываться! Лишь 
через двадцать лет после 
того ареста пришла бумага, 
а в ней говорилось: не было 
за мужиками никакой вины.

Не может Степанида Эду
ардовна о том времени вспо
минать без слез. Наверно, 
выдюжила потому, что надо 
было думать о крохотной 
дочери... Ж дала она своего 
женского счастья в новом 
браке, да обошло оно ее сто
роной. М уж попал строп

тивый, обижал, а потом и 
вовсе предал, ушел, оставив 
с кучей детишек. Всех вы
растила, еще и внука, остав
шегося без матери. Именно 
работа — без продыха, чуть 
не круглосуточная — была 
ее спасением.

— Степанида — баба тяг
ловая, — говорит подруга- 
соседка. Может, и грубовато 
сказано, но очень верно. 
Р азве не на них. «тягловых», 
изо всех сил держ ался тыл 
во время войны? Сами голо
дали, а лучший кусок отда
вали детям!.

Было ее доброте еще и 
такое испытание. Тяжело за
болел бросивший ее муж. 
«Это ему Стешкины слезы 
отливаются!» — судачили 
бабы. А она, как узнала про 
болезнь, строго сказала сы
ну: «Сходи, Саша, к нем у—

Вместе с председателем 
партийной комиссии при 
райкоме партии Н. И. Азов- 
цевым и корреспонден
том районной газеты  «Прав
да Ильича» В. Демуровой мы 
провели в  мае этого года в 
клубе Кандинки выездное за
седание общественной при
емной. В нем принимали уча
стие директор, председатель 
профкома и секретарь пар
тийного бюро совхоза, пред
седатель icoiBeia ветералов, 
жители села.

По дороге из конторы сов
хоза в клуб П. А. Хомутов 
рассказал нам о том, что 
все жители, а пенсионеры 
даже бесплатно, обеспечены 
дровами, нет проблем с по
косами. всем вспахали ого
роды».

Из выступления на том 
собрании участника Великой 
Отечественной войны И. И. 
Травкина:

— В партию я  вступил на 
фронте, было мне тогда 20 
лет. Мне больно слышать 
упреки в адрес коммунистов, 
но, если мы не изменим стиль 
и методы работы, от упреков 
не уйти. Почему руководите
ли - коммунисты вспаха
ли себе раньше всех огоро
ды? З а  трактористами конт
роля нет. В 10 часов утра 
выходят на работу, в четыре 
дня кончают ее. Огороды 
вспахали даже тем, кто жи
вет в Томске, а до ветера
нов войны и труда еще оче
редь не дошла. Я сорок лет 
проработал на этой земле 
сначала в колхозе, а затем в 
совхозе. Как же мы дошли 
до такой жизни, что крестья
нин не знает, где будет ко
сить траву, чем кормить ко
рову? В праздники чуть не 
вся деревня пьяная. Можно 
не любить Устюжанина, но 
человек он наш.

19 лет проработал дирек
тором и учителем русского 
языка в школе участник вой
ны С. В. Мошкин. Он из
бран председателем совета 
ветеранов села. Но и он не 
имеет участка для покоса.

отец же он тебе. Может, по
мочь чем надо. Н ельзя зло 
на сердце держать...».

Потом и сама зачастила 
к больному. И в последний 
путь по-человечески проводи
ла. Ж алела его, непутевого, 
как  может ж алеть истинно 
щедрой души русская жен
щина.

Одному сьшу пишет мать 
письма в Улан-Удз. Другой 
— рядом, пятеро детей у не
го, так что в хатке бабушки 
тишины почти не бывает. 
Дочь — в Кривошеине, внук 
Саша — учащийся ОПТУ, 
скоро пареньку в армию ид
ти — значит, увеличатся 
бабушкины тревоги.

Думаю порой: что бы мы 
вообще делали без этих ба
бушек? Житейски мудрые, 
стойкие, жизнью своей учат 
они нас доброте и справед
ливости. Поклонимся ж е им 
до . земли...

А. Ш ИТИК, 
председатель Петров

ского сельского Совета 
Кривошеинского района.

16 лет проработала в сов
хозе мать пятерых детей 
В. И. Захарова, ее муж — 
участник войны. Пока был 
жив — был покос, умер — ' 
участок забрали под пастби
ще. обещали давать сено, 
но... не дают. С радостью 
сдавала бы Вера Иосифовна 
молоко государству, но вот 
беда; носить далеко, прини
мают в конторе, а это на 
другом конце села. Вот и 
приходится окотину молоком 
:поить.

Захарову поддержали все 
присутствующие. Многие из 
них тоже не в состоянии но
сить молоко так далеко';

Председатель сельсовета 
Ю. И. Булгаков заявил;

— Мы в районе по сбору 
молока на шестом месте.

— А почему не на пер
вом? Что это за  шестое ме
сто, если люди хотят прини
мать • участие в выполнении 
Продовольственной програм
мы, но условий для этого 
нет?

Из выступления птичницы 
М. В. Петровой:

— Много лет у нас, в се
ле был один начальник, уп
равляющий фермой И. И. 
Травкин. Мы шли к нему, 
как к отцу, и он все успевал 
сделать, обо всех позаботить
ся. Теперь начальства много, 
а порядка нет. Людей на
травливают друг на друга. 
Дошло до того, что я стала 
покупать у Устюжанина мо
локо, а  со мною перестали 
здороваться.

Из письма в редакцию 
жителя села А. А. Пупыше- 
вой.

«В совхозе «Кандинский» 
вместе с рабочими числит
ся 370 человек. Из них 50 
— руководители разного 
ранга. Им в конторе места 
не хватает. От безделья по
рою часами стоят на улице 
и мирно беседуют. В числе 
руководителей освобожден
ный председатель профкома, 
главный и неглавные агроно
мы, кого только нет! А тер
ритория птицефабрики —

проходной двор, открытый 
всем ветрам. Все ворота — 
настежь. Свои и  чужие подъ
езжают на машинах прямо к 
за1бойному цеху».

В таком духе написаны и 
другие письма в редакцию. 
О пренебрежении к ' людям 
говорили все выступающие 
на заседании. А что же ди
ректор совхоза? Нет, он не 
покраснел от стыда за  тО, 
что рисовал нам такие ра
дужные картины о мире, до
вольстве и благоденствии в 
селе.

Из выступления П. А. Хо
мутова:

— Дело с дровами скан
дальное. В этом году мы по
лучили их мало. Бесплатно 
завозили только нуждаю
щимся.

Итог подвел председатель 
партийной комиссии при 
райкоме КПСС Н. И. Айов
цев;

— Межличностные отно
шения в совхозе складыва
ются плохо. Есть немало 
ошибок у директора в руко
водстве людьми, но главное 
— слабы формы обществен
ного воздействия на созна
ние людей, создание нор
мального морального, клима
та  для их жизни. Совершен
но не чувствуется влияния 
партийной и П|рофсою0ной ор
ганизаций, совета ветеранов, 
депутатов. Вопрос о покосах 
не новый. Его решали .и в 
прошлом году на собраниях, 
но ничего не изменилось. 
Нет контроля за выполнени
ем собственных решений, ра
ботой людей, тех же трак
тористов. Поэтому населе
ние, потеряв веру в то, что 
получит их услуги своевре
менно, вынуждено задабри
вать их, в том числе спирт
ными напитками.

...Люди разошлись. Мы до
говорились, что представитель 
райкома доложит членам 
бюро о том. что увидел и ус
лышал, о принятых мерах 
сообщит редакции. И вдруг... 
21 мая газета «Правда Иль
ича» посвятила целую поло

су событиям в Кандияке. В 
статье В. Демуровой «Безна
казанность» В. И. Устюжа
нин и другие авторы жало
бы в областную гадету пред
ставлены как кляузники, 
причем искажены факты их 
биографий, а  директор сов
хоза П. А. Хомутов выгля
дит жертвой. Здесь ж е про- 
цитироваи ответ председате
л я  райисполкома Н. Г. Гра
чева в «Красное знамя»: 

«...Считать нецелесообраз
ным рассмотрение писем 
граждан Устюжанина В. И. 
и Мелкова В. И., носящих 
необоснованность и клевету».

Не будем придираться к  
стилю ответа, но смысл его 
явно противоречит не толь
ко законам, но и всем нор- 
мам нашей жизни.

Каким бы ни был Устюжа
нин и те, кто его поддержи
вает, но в своих требовани
ях они правы. Уро.в€'Нь руко
водства жизнью в селе край
не низок. Руководители боль
ше заняты собою, своими 
делами. Директор — быв
ший бухгалтер этого же сов
хоза. Повышение в должно
сти не подняло планку его 
внутренней культуры, спо
собности отрешиться от лич
ных амбиций, обид. Не смог 
он устранить причины, вы
зывающие жалобы во все 
ннстанции, и не только . от 
Устюжанина.

Чего хотят люди? Ж ить 
■на земле. иметь скотину, 
огород, заниматься крестьян
ским трудом, приносить по
льзу себе, своим детям и 
внукам, людям. Ничего лиш
него они не просят. Покосы, 
топливо, вспахать огород. 
Все они, кто больше, кто 
меньше, трудились, воевали. 
Устюжанин работал на воен
ном заводе, в колхозе. В ар
мию н« взяли из-за тяжелой 
болезни. Возможно, она на
ложила определенный отпе
чаток и на характер. Но ведь 
и он не просит ничего лиш
него. Как же можно запре
тить ему и другим жаловать
ся. не удовлетворив закон
ные претензии!!

Нет, не вылезли из ста
рых окопов руководители 
Кандинки и района.

В. М ИРОНОВ, 
заместитель председате
ля  областного суда, член 
совета общественной 

приемной;
С. ПОЗДНЯКОВА, 

заведую щ ая обществен
ной приемной редакции 
газеты  '«Красное знамя».

Нам отвечают

«ДОРОГАЯ ИГРУШКА»
В корреспонденции под таким названи

ем, опубликаванной 28 мая, управление 
«Химстрой» критик'Овалось з а  нехозяйское 
использО|вание двух 'сверлильных станков 
с числовым программным , управление.м на 
комбинате Ж БИ -2. В редакцию пришел от
вет;

«Сегодня машиностроительная промыш
ленность практически не вьшускает необхо
димого оборудования для предприятий 
стройиндустрии, тем более автоматизиро
ванных линий. Поэто.му приходится экспе
риментально npHanoca6HHBaiTb существую
щие единичные образцы дл я  собственных 
нужд.

Горько сознавать, но предприятия строй
индустрии оказались не готовыми к  ис
пользованию оборудования такого уровня. 
Отсутствие грамотных специалистов, инер
ция — вот причины того, что за полгода 
был внедрен лишь один станок, да и тот 
не загруж ен полностью.

Для ^ф ек ти в н о го . экономически выгод

ного использования в  условиях хозрасчета 
станок требует далш ейш ей доработки, а 
именно — механизации вспомогательных 
операций подачи заготовок и их крепления 
на столе.

Руководством комбината Ж ВИ-2 и упра
вления «Химстрой» принимаются дополни
тельные меры по использованию одного 
станка для нужд комбината. В связи с не
достаточностью объема работ, металла, ин
струмента для полной загрузки второй ста
нок будет реализова1Н в ближайшее время 
родственному предприятию.

П. ПРОНЯГИН, 
начальник управления «Х и м стр о й».

От редакции. Сверлильный станок с  ЧПУ 
по-прежнему не обеспечен заказами со сто
роны управления «Химстрой». По славам 
директора комбината Ж ВИ-2 А. Мурзина, 
станок используется больше для обучения 
персонала, чем для непосредственной рабо
ты. Не приходится говорить и о том, что
бы иш ользовать его в две или три смены.
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ЭТО в т о р о й  м а 
т е р и а л  ОБ ЭКСПЕ
ДИЦИИ . РЕДАКЦИИ  
«КРАСНОГО ЗН А М Е
НИ» В КЕМ ЕРОВ
СКУЮ О БЛ АС ТЬ,
п р е д п р и н я т о й  п о
ПРЕДЛО Ж  Е Н И Ю 
ТРУ ДЯЩ ИХСЯ ТОМ
СКА НА ОДНОМ ИЗ  
ПОЛИТДНЕИ. п е р 
в ы й  Б Ы Л  ПОСВЯ
Щ ЕН КРАПИВИН- 
СКОМУ ВОДОХРА
НИЛИЩ У и  ОПУБ
ЛИКОВАН В ГАЗЕТЕ 
10 ИЮ ЛЯ 1988 ГОДА.

Давайте 
жить друж н о !

ЭКОЛОГИЯ
и

п с и х о л о г и я

■с
N Гг" у

Д е н ь г и  за в о з д у х ,  
и л и  К о е - ч т о

о
Дежурная ф раза томичей На очистку^ тратятся 

ПРИ встречах с кемеровча- миллионы рублей, и, по мне- 
S h Е д а  вы  там пере- нию Пронина, «сегодня это 
станете нас травить?». Де- недорого». С выбросами в 
журнал ф раза «емеровчан атмосферу дело обстоит ху- 
S  в с т р е 4 х  с  томичами: же В прошлом году «Азот» 
«Ну мы вас еще не совсем выбросил в  атмосферу 14,5 
■потравили?» Т ак мы шутим, тысячи тонн вредных веществ, 
К ^ е  в л е ч е м , доброже- Для сравнения: наш завод 
J btS o. T  з ы ч н о й  бе- резиновой обуви в том же 
з ^ д я о с т ь ю .  ^ л л е г и  из году эагрязнил 1 - f  6
редакции «Кузбасса» не от- тоннами, то есть почти в 
ступили от траяиции, ношу- раз меньше, а  мы справед- 
S  Е ч е т  e S ie  ирие^- ливо возмущаемся. Каково 
ттампгп ирлтпявленного цвв- квмвровчанам? Между
т Г  HaiiiHX S  S  и тем химики здесь по загряз-
e L o  bS y ^ 0Л1̂ е  сочув- нению атмосферы лишь на 
к о в а т ь  х ^о ^еГ м . чем с е к  пятом месте, впереди ш ш ,  
лд-У 'П'ТчРУЯ TTU iR обла<1ТНОЙ как  и в TO.M1OKC, ввто 
ттнтп к ^ ^ ^ с а  жарким и транспортники, энергетики. 
К т р К Г д н ^ ^ ^ Ш ^ у л и  «"^о г»  сок.ращает вь1бросы. 
цам Кемерова стлался серо- В этом году будет 12 ты сэт 
ватый, крепко отдающий 9 ~  '
аптекой и подгоревшим ме- году о,о.
таллом воздух. Очертания Почему мы так подробно 
домов за сто—сто пятьдесят считаем кемеровские тонны? 
метров расплывались в  этом потому что это наш а общая 
тяжелом воздухе, как в ту- беда: из воздуха вредные 
мане. («Что вы. сегодня у выбросы вымываются дож- 
нас неплохой день»,- — воз- дем, попадают все в ту же 
разила сопровождавшая нас том ь. (Кстати, коль мы го- 
журналистка областной газе- ворили в прошлой статье о 
тыЬ Захотелось пить. Вода Крапивиноком водохранили- 
из крана отдавала забытым ще, загрязнение его аквато- 
уже неприятным запахом: рии из воздуха Кузбасса 
кемеровчане льют воду из никак и никем не берется в 
Томи, не разбавленную под- расчет). Но вернемся к  «Азо- 
земными источниками. (Для уу» ^ его директору, 
собственного успокоения _  сниж ение выбросов на 
сравнение — конечно, неза- тысячу тОнн дается
,мени.мый фактор). ^ трудом, — говорит Анато-

0 6  обстоятельствах, по- дий Павлович Пронин, — 
ставивших Кемерово на хотя мы подключили науку, 
грань экологической ката- Многие научные разработки 
строфы, известно. После вой- внедряются), 1но должного 
ны в городе начали без раз- эффекта нет, и в  этом плане 
бора размещ ать одно за д р у - охотно сотрудничали бы 
гим хим'нческие производст- ^ томскими учеными. Воп- 
■ва, которые теперь о к а з а л ! ^  рц .̂ экологии стал вопросом 
практически в  центре. Об экономическим. Люди тре- 
этом мы говорили с  дирек- буют, чтоб завтра же все 
тором Кемеровского произ- дцбо было чистым и чистой 
водсгвенного объединения была вода. Но это при мно- 
«Азот» Анатолием Павлови- голетней запущейности не
чем Прониным. Предприятию реально, надо, по крайней 
тридцать три года. Пронин, jy,epg_ дет десять... 
начав с аппаратчика, тру- в  день, когда мы беседо- 
дится здесь, с небольшим ддди с Анатолием Павлови- 
перерывом, уже более нет- Кемеровский городской
верти века. «Азот» вьшус- (Зовет народных депутатов 
кает сотни тысяч тонн мине- принял постановление об ох- 
ральных удобрений, за  ко- ране природы — целый па- 
торыми в дирекции по вес- кет решений по возмещению 
не выстраиваются очереди городской казне ущерба, на- 
из ближних и дальних обла- носимого промышленными 
стей, четвертую часть союз- предприятиями природной 
него капролактама, различ- среде. (В Томске такие ре- 
ные добавки для произвол- шеНия ещ е в стадии подго- 
ства шин и прочее, и прочее ховки. Но на сегодняшний 
— всего 36  видов продук- день ни одно предприятие 
ции. На «Азоте» Г1 тысяч не разработало мер по до- 
человек, 87 процентов про- стижению санитарных норм 
дукции идет по высш ей ка- вредных выбросов в атмо- 
тегории качества, и, по ело- сферу!). В Кемерове опреде- 
вам Пронина, их «госприем- дены конкретные суммы 
ка не поколебала». З а  пять платежей предприятий за 
месяцев нынешнего года у каждую тонну вредных вы- 
предприятия 4  миллиона бросов и сбросов. При гор- 
рублей сверхплановой при- исполкоме создан специаль- 
были, а за  весь прошлый ный счет, на который эти 
год, без госприе1Мки, было платежи будут поступать, 
только 2 миллиона. а расходоваться они будут

Мы приводим некоторые только на охрйну природы, 
цифры, характеризую щ ие С этой ж е целью создана 
масштабы «Азота», чтобы специальная природоохран- 
читатель понял, какого у ров- ная строительная организа- 
ня хозяйственник с нами ция.
беседовал. Ведь именно пси
хология хозяйственника

Хотим повторить: пока мы 
гордимся своими, томскими

Ж

его поддержка или сопротив- наименее загрязненными в 
ление — определяют сейчас' 
в большинстве успех или не
удачу экологического дви
жения. Конечно, партийные, 
советские органы могут «пе
редавить»- сопротивление 
к р и в о го  руководителя, но 
куда важнее, когда охраной 

природы занимаю тся не из- 
под приказа.

К ак одно из крупнейших 
|Кемеравск1Их предприятий,
^ А з с п »  и  отравляет природу 
по-крупному. Стоки здесь, 
правда, чистят старательно.
Есть биологические очист
ные сооружения, откуда по
ток вдет на городские очи
стные, есть ещ е пруд — 
усреднитель для трехсуточ
ного отстоя жидкостей. Нам . ^
рассказали,, как вредный ! - i
аммиак делгиот .менее вред
ным, разлагая  до азота, 
как идет очищение органики, 
как часть воды  возвращают 
обратно для заво'Дских нужд.

Западной Сибири воодухом 
и водой, в Кемерове усилен
но работают над этими про
блемами, и нам не грех 
кое-чему научиться у сосе
дей. (Хотя, понятно, хвати
лись они, когда уж е стали 
задыхаться). Каждый поне
дельник. например, у пер
вого заместителя предаеда- 
теля Кемеровского облис
полкома Гарри Леонидовича 
Николайзена начинается с 
обсуждения в специальной 
комиссии природоохранных 
вопросов, Г. Л. Николайзен 
показал нам любопытный до
кумент — жалобу генераль
ного директора объединения 
«Ю жкузбассуголь» Ю. Н. 
М алышева председателю 
облисполкома. Генеральный 
ж алуется на старшего госу
дарственного инспектора 
Минводхоза РС Ф С Р по JKe- 
меровской области С. П. 
Грошеву, которая приостано
вила производственную дея
тельность Распадской авто
базы, — эго 227 машин. 
Пострадали пять шахт и 
строительство Распадской 
обогатительной фабрики — 
пускового объекта этого го
да. Грошева закры ла авто
базу потому, что здесь не 
выполнили реш ение облис
полкома о строительстве 
очистных сооружений. Как 
нам в Томске и области не 
хватает таких решительных 
инспекторов! Вспомним хотя 
бы эпизод с .«Эмальпроиз- 
во'дством». Не успел здесь 
начальник инспекции по ох
ране атмосферного воздуха 
А. М. Маслов поставить, 
пломбы й а ' особо вредные 
агрегаты, как под давлением 
производств, которым по
ставляет провод этот завод 
(а те нашли поддержку в 
отде.ле промышленности об- 
ко.ма партии), ему же, Ма- 
слсву, ‘ пришлось отступить. 
Парадокс и в том, что имен
но обком КПСС, а не хозяй
ственники, добился в Мини
стерстве необходимой ап
паратуры для дожита вред
ных газов на «Эмальпроиз- 
водствё».

Как относится крупный 
хозяйственник к  постановле
ниям об охране природы? 
Судя по встрече с директо
ром «Азота», с понима
нием, но без особого энту
зиазма: нередко «экология» 
мешает давать план, Анато
лий Павлович рассказы вал 
нам. как однажды отменил 
четвертый режим работы на 
своем «Азоте». В Кемер01ве, 
как и в ряде других горо
дов, разработаны ограниче
ния на случай неблагопри
ятных погодных условий. Ес
ли допустим, нет ветра, 
жарко — вводится режим 
работы, по которому при
останавливаются определен
ные цехи, производства; ина
че загазованность будет вы
ше всех мыслимых преде
лов. Четвертый режим — 
это практически остановка 
всего предприятия. К вече
ру того дня (вьшужденного 
простоя «Азота») директор, 
в очередной раз, выглянув 
на улицу — уж е из дома; 
— увидел, что погода начи
нает меняться, подул силь
ный ветер, собирается гро
за, накопившийся смог уно
сит от Кемерова. А распо
ряжение отно;сительно 'Сме
ны режима должно было 
поступить только утром. Вы
нести двенадцать часов ноч
ного бездействия предприя
тия Пронин не мог и, позво
нив в объединение, велел 
начать работу. З а  что был

оштрафован соответствующей 
инспекцией, но, похоже, не 
очень сильно, ибо вспоми
нал о ш трафе без сожале- 
иия. По поводу принятого 
Кемеровским го.рисполкомом 
постановления Пронин заме
тил, что надо бы посмотреть, 
насколько оно подкреплено 
юридически, и еще сказал, 
что в случае крупных ш тра
фов он будет бороться за 
деньги дрюдприятия вплоть 
до суда. (Мы, кстати, спро
сили в Кемеровском горис
полкоме, |насколько юриди
чески абоснованно постанов
ление, и нам сказали, что 
прокуратура поддерживает 
горсовет).

■увы, даже у  Пронина, 
человека со столь широкими 
взглядами, на первом месте 
не экология, а производство, 
с его жесткими условиями 
хозяйственного механизма. И 
ведь какая логика. З а  то, 
чтобы из фонда предприя
тия не уходили деньги на

штрафы, директор готов дой
ти до суда. То есть готов до 
конца отстаивать интересу 
работающих на предприятии. 
А вот то, что здоровью тех 
самых работающих и их се
мей может быть нанесен 
ущерб от загрязнения возду
ха, остается на втором 
плане. (Объяснение этой ло
гики простое. Тут ведь еще 
бабушка надвое сказала — 
повредит «Азот» здоровью 
или нет, его выбросы ска
жутся отрицательно или, мо
жет, дымы другого предприя
тия. Продукция же, деньги, 
полученные за нее. — ре
альность, а не дым неуло
вимый, точнее — неуловлен
ный очистными сооружения
ми... (Такие ж е разговоры в 
Томске ведут руководители 
асфальтобетонного завода, 

«Дорремстройтреста»: мол, не
известно, влияют ли выбро
сы аофальтобитумной уста
новки на здоровье жителей 
Каштана).

М ы - н е  к р а й н и е  
на Т о м и . . .

Впрочем, не всегда эко
логическая травма невиди
ма, бесплотна. Взгляните на 
снимок, на котором напи
сан ?агол|овок этой статьи. ■ 
Это ливневые стоки объе
динения «Юргинский маши
ностроительный завод». Их 
три. Одни из них, под номе
ром два, мы рассмотрели 
внимательно: мощная струя, 
на треть заполняющая 700- 
миллиметровую трубу, хле
щет в овраг, из которого 
прямиком — в речку Юргин- 
ку. а по ней — в Томь.

Восьмого ф евраля нынеш
него года отсюда хлестал не 
белый, а  черный поток, на
сыщенный нефтепродуктами 
— .маслами, мазутом. __ (Нет- 
нет, это не тот случай, ког
да в Томске на несколько 
дней отключали реку от го
родского водопровода, об 
этом речь еще впереди). Что 
произошло? В одном из це
хов объединения попросту 
слили эти нефтепродукты в 
канализацию. Мазут, масла, 
пошли и в ливневку, т. е. в 
сток №  2 и на городские 
очистные сооружения. Это 
едва яе  привело к полному 
выходу последних из строя. 
Для специалистов, видимо, 
будет понятна такая ф раза 
из заключения комиссии о 
том, что произошло после 
ЧП на Ю ргинских очистных: 
«Видовой ссстав активного 
ила сократился с 14 до 6 
видов микроорганизмов. 
Хлопья ила стали меньше, 
микроорганизмы оказались в 
угнетенном состоянии». Но 
и несведущему ясно, что ма
зут для микроорганизмов все 
равно что отсутствие кисло
рода для человека.

Пронесся слух, что Юр- 
гинские очистные вьинли из 
строя. Это означало. что 
все отходы города река не
сет к Томску. Томский гор
исполком срочно направил 
своих представителей, чтобы 
на месте удостовериться в 
степени опасности. Юргинцы 
говорили нам, что благодар
ны томичам, которые, трез
во оценив ситуацию, предот
вратили панику в регионе, 
дали верную информацию 
правительству.

Пока на очистных с мазу
том боролись микроорганиз
мы, на стоке №  2 его лови
ли — в буквальном смысле
— многие инженеры объе
динения.

Заместитель главного энер- 
тетика объединений А лек
сандр Фоменко рассказывал 
об этой онерации;

— Люди держали перед 
трубой густые м еталличе
ские сетки. В них попада
лись смерзшиеся черные 
комки. У нас многих после 
этого ЧП наказали и матери
ально, и партийными взы 
сканиями. Но я, честно ска
жу, самый большой воспита
тельный эффект был от того, 
что люди увидели своими 
глазами. Это была настоя
щ ая катастрофа.

Еще бы. После такого ъ ь и  
броса — несмотря на де
журство у сто.ка с сетками
— концентрация нефтепро
дуктов превысила в Юргин- 
ке (напомним, она впадает в 
Томь) допустимые нормы 
более чем в сто раз. Нефтя
ная пленка наблюдалась в 
реке еще десять дней. Впро
чем, и в июне, когда мы фо
тографировали этот сток, не
подалеку от него были еще 
невысохшие мазутные луж и
цы.

...Когда мы «любовались» 
этой картиной, с другой сто
роны дороги, ведущей к сто 
ку, из оврага, 'ПО которому и 
скатываются ливневые от
ходы в КЭргинку. вылез че
ловек с канистрой в руках. 
Он набрал воду для питья 
именно в овраге. Из роднич
ка. Мы попытались объж:- 
нить ему, что вода здесь 
может быть некачественной, 
но натолкнулись на упорное 
неприятие. «Все водители 
здесь набирают». Да, чело
веческая психология в на
шей стране пока не может 
преодолеть стереотипа: ес
ли вода светлая, значит, 
можно нить. На деле часто 
■не т а к

Очень жаль, что человек 
с канистрой не был рядом с 
нами, когда двумя часами 
позже мы смотрели оправку 
о составе той светлой жид
кости, текущей из трубы.

что вы  видите на снимке. В 
тот день в ней содержание 
фенола было превышено 
в пять раз, нефтепродуктов 
— 2,2 миллиграмма на литр 
(допустимо— 0,3 миллиграм
ма), немного хрома, не
много цинка и ещ е много 
чего понемногу... Эти данные 
из справки, которую лабора
тория объединения передает 
еж еднеш о в Ю ршнскую сан
эпидемстанцию. 'Начальник 
лаборатории В. П. Анокин 
участвовал в нашей беседе 
о Фоменко и тоже говорил 
о том, как повлияло на пси
хологию людей февральское 
ЧП. Хочется надеяться, что 
Анокин ка  этот раз был 
искренен и в представляе- 
,мых санэпидстанции цифрах, 
н в своих словах. Ибо как 
раз по итогам февральского 
ЧП он получил вьповор с 
занесением в  учетную кар
точку «за беспршщитшые 
действия при информирова
нии контрольных органов об 
анализах сточных вод».

От юргинцев мы не раз 
слышали, что на их город 
часто сваливают вину за 
плохую воду в Томске. «Н а
ми удобно прикрываться, — 
говорят в Юрге, — потому 
что мы крайние перед Том
ском». Наверное, в этом су
ждении есть доля справед
ливости. Но известные нам 
факты пока против юргин
цев. После злополучного 
сброса мазута в ф етрале 
здесь опять отравили реку 
в апреле. Из скотооткормоч
ного совхоза «Искитимский», 
когда «неожиданно пришла 
весна». хлынуло в Томь 
столько навоза, что в Томске 
пришлось отключить реку 
от водопровода. Совхоз — 
на 10 тысяч голов скота — 
был сдан в 1981 году без 
навозохранилищ необходи
мой емкости, то есть по су
ти без очистных сооруже
ний, из которых навоз, как 
у д о ^ен и е. должен был по
ступать н а поля. Те емкости, 
что имелись, постоянно пе- 
рию ляялись, создавая ава
рийную обстановку. Первы
ми пострадали сами юргин
цы. После больших дождей 
летом прошлого года про
изошел выброс в Юргинское 
водохранилище' настолько 
сильный, что санэпидстанция 
запретила здесь купаться. 
Нынче вот. в апреле, доста
лось Томи...

С директором совхоза 
Р. И. Анцигером мы не 
встретились, он был в ко- 
мая|Дировке. Но в совхозе 
нам рассказали, что у него 
нередки конфликты с на
чальством: отказы вался за
купать окот, так как  пони
мал, что 'навоз некуда ка
чать. Как же вообще приня
ли совхоз к  эксплуатации 
без необходимых очистных 
сооружений (только сейчас 
они строятся в спешном по
рядке)?! Ю ргинскйе санитар
ные врачи С. С, Василев
ский и А. Г. Ш иробардин 
говсрили нам недвусмыслен
но: было силовое давление 
со стороны руково'дителей 
Кемеровского облисполкома 
Ф. в! Поповц и его заме
стителя П. М. Белоуса. С 
Поповым говорить на эту 
тему сложно: он уже не
сколько лет работает пер- 
вьш  секретарем А)лтайско- 
го крайкома партии. А вот 
П. М, Белоус поч1реж нем у в 
Кемерове и отвечает нынче 
за подготовку ложа Крапи- 
винского водохранилища к 
затоплению. На наш  Bionpoc, 
почему был принят совхоз 
«Искитимский» без очист
ных, Петр Михайлович ска
зал, что документы подписы
вали о приеме в эксплуата
цию по 1̂ ем ен я о й  схеме. В 
очередной раз, как видим, 
подтвердилась народная по
словица времен застоя; нет 
ничего более постоянного, 
чем временные сооружения.

В Ю рге нам немало рас
сказывали о принимаемых 
мерах 00 охране природы. 
(Из тех, что мы не встре
чали в Томске. пожалуй, 
лишь вот такая. В объеди
нении «Ю ргинский машино
строительный завод» в каж 
дом це1хе есть теперь чело
век из числа работников 
ОТК, ответственный за  охра
ну природы, которому немно
го доплачивают за эту рабо
ту. Провинившихся ш трафу
ют, и не каждый теперь ре
шится, скажем, вылить 
эмульсию в рацовину). Юр- 
гинцам понятна о.забоче|н- 
ность томичей, ибо они еще 
в более худшем положении, 
чем мы: подземного водоза
бора здесь нет, вода постуг 
пает только из Томи, уж е 
отравленная стоками огром
ного химико-металлургичес
кого региона Кузбасса, в 
том числе и самого Кемеро
ва.

Впрочем, юргинцы нашли 
определенный выход из по
ложения: построили скважи
ны в центре города. Одна 
из них — на снимке. Как 
видите, вполне пристойное 
сооружение, достаточно кра
нов, чтобы не создавать 
очередей. Мы отведали этой 
воды и взяли с собой в до
рогу — холодна, вкусна и, 
как  сказали нам врачи, удов
летворяет самым строгим 
санитарным нормам.

•Мы не могли, конечно, 
тут же не вспомнить Томск.
В не.м ведь и скважины бурить 
яе  надо: столько родников 
в rOipofle! Но в каком они со
стоянии... Несколько лет на
зад в «Красном знамени» 
была статья именно под та
ким названием «Родники в 
городе». Речь ш ла о том, 
чтобы их облаго!родить, и о 
том, что неплохо бы около 
каждого томского родника 
поместить табличку, указы 
вающую, можно ли пользо
ваться водой для питья, не 
содержатся ли в нем какие- 
то компоненты в слишком 
большой дозе. Приводился, 
в частности, пример с одним 
из родников в Михайловской) 
роще, в воде которого после 
проверки обнаружилось по
вышенное содержание хро
м а (очевидно, в почву проса
чиваются ливневые воды с 
ГПЗ-5), отрицательно влия
ющие на не|рвную систему 
человека).

Статья в газете не встре
тила заинтересованного от
клика в горисполкоме. В то 
время было распространено 
убеждение, что Томск вот- 
вот перейдет полностью на 
воду из подземных источни
ков. Время показало, что 
срок этот все отодвигается 
и отодвигается. Д а и чем, 
собственно, помешают водо
проводу облагороженные 
роДники или скважины? Есть 
немало людей, которые, сколь
ко их ни убеждай, что вода 
в Томске хорошая, все рав
но в это не верят. (Правда 
и то, что у населения мно
го лет были основешия для 
недоверия. Только недавно 
начали публиковать данные 
о составе воды, сообщать о 
вредных выбросах в Томь). 
Вот бы и набирали, кто хо
чет, воду для питья из сква
жин и родников, экономя 
тем самым и водопровод
ную. Затраты  невелики.

Вспомнилось в этой свя
зи, как в самые «фенольные» 
годы, когда тысячи людей 
стояли в очередях с кани
страми и ведрами у сква
жин «Сибэлектромотора», 
завода режущих инструмен
тов, «То!мгипротранс» пробу
рил скважину в центре сво
его жилого городка у  кино-’ 
театра «Октябрь». Через 
какое-то время скважину 
закрыли.

Редакция вновь обраща
ется к городскому Совету 
народных депутатов с пред
ложением решить вопрос о 
родниках в городе и строи
тельстве нескольких сква
жин по типу юргинских.

...Впрочем, что мы все о 
Кузбассе. Во врем я беседы 
в Кемеровском обкоме пар
тии заведующий отделом 
химической промышленности 
В. Т. Болтиъец заметил:

— Томичи часто говорят о 
том, как кемеравчане з а 
грязняют реку. Но вот не
давно я  был в Томске на 
семинаре. Он проходил в 
Доме политического просве
щения. В перерыве вышел 
прогуляться к  реке, смотрю; 
на берегу труба, и из нее 
течет горячая грязная вода 
в Томь. Как ж е так? В цент
ре города, в двух шагах от 
Дома политпросвещения, в 
котором, надо думать, часто 
звучат речи об экологии, 
чистоте Томи?..

Что было возразить? 
Действительно, есть такая 
труба — скорее всего лив, 
невка — старой площадки 
завода резиновой обуви. Да 
разве одна такая труба, ес
ли пройти по берюгу в чер
те Томска?

Конечно, мы крайние на 
Томи, из больших городов я  
озабочены тем, что сбрасы
вают в реку наши соседи- 
кемеровчане. Но Томск не 
на краю земли стоит, за 
нами, по нашей реке — и 
дальш е по Оби — гож е лю
ди живут. Наши земляки, со
седи. Беречь бы нам друг 
друга...

С. ВЫ ГОН,
Е. ЛИСИЦЫ Н, 

корр. «Красного 
днамени»;

И. ДЕМ ИН, 
начальник областной 

лаборатории контроля 
загрязнения природной 

среды.

«  I ш
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Живой
индикатор

Трудно найти какую- 
либо связь между вью
щимся комнатным расте
нием плектрантус и кар- 
т ^ е л е м .  Тем не менее 
именно их использовали 
ученые-биологи в серии 
лабораторных экспери
ментов. Оказалось, что 
вечнозеленый выходец из 
тропиков, украшающий 
квартиры, вполне годится 
для раннего распознава
ния порчи клубней. Столь 
неожиданное средство ди 
агностики обнаружено 
специалистами Прибал
тийского филиала ВНИИ 
защиты растений.

— В разных частях 
картоф еля юбитает мно
жество микроорганизмов, 
но до сих пор только кро
потливый анализ давал 
ответ, есть ли среди них, 
например, возбудители 
такого распространенного 
заболевания, как «чер
ная ножка», — рассказы 
вает кандидат биологиче
ских наук Л. Дави'дчик. 
— Теперь же выясни
лось, что это можно оп
ределить гораздо проще и 
быстрее — с помощью 
живого индикатора. Его 
листья окабались чувст
вительными к «чужим» 
инфекциям. Достаточно 
ввести в любой из них 
.медицинским шприцем 
культуру бактерий, выде-. 
ленных из образцов кар
тофеля. Если проба со
держит болезнетворные 
организмы, на месте уко
ла образуется бурое пят
но — т к а н ь . начинает 
усыхать. Вот и вся про
верка.

Так удается выявлять 
несколько видов бакте
рий, поражаюших , не 
только картофель, но и 
морковь, редис, свеклу, 
брюкву, другие корнепло
ды. Это облегчает работу 
лаборантов, позволяет 
своевременно принимать 
необходимые меры для 
сокращения потерь в хра
нилищах, Ученые уже 
подготовили рекоменда
ции по широкому практи
ческому применению нов
шества.

Сервис 
по телефону

в считанные секунды 
получить ответ на любой 
вопрос, касающийся рабо
ты городского сервиса, 
кишиневцам поможет ав
томатизированная dnpar 
вочно - информационная 
служба Минбыта М олда
вии.

Стоит набрать номер 
телефона, и вам мгновен
но подскажут, где можно 
в кратчайшее время за 
казать одежду или обувь, 
сделать модную прическу, 
примут заказ на вызов 
мастера по ремонту быто
вой аппаратуры и другой 
техники, проинформиру-' 
ют о стоимости услуги, 
посоветуют, каким транс
портом лучше добраться 
до рекомендованного пун
кта. Необходимая инфор- 
.мация ежечасно поступа
ет в вычислительный 
центр со всех предприя
тий службы быта города.

Лекарства
доставит

почтальон
Не только свежие га

зеты, журналы и письма 
доставляют теперь сель
ские почтальоны Брян
щины. К ним добавились 
бандероли с различными 
лекарствами для жителей 
гл ^и н н ы х  сел.

— Еще несколько ме
сяцев назад для того, что
бы получить необходимое 
лекарство, им нужно бы
ло добираться до круп
ных населенных пунктов, 
— рассказывает началь
ник Брянского областного 
аптечного управления 
Д. Полин. — в особо 
трудном положении ока
зались одинокие пожи
лые люди и инвалиды. Нм, 
как правило, приходи
лось прибегать к помощи 
соседей и знакомых, вы
езжавших в город.

Поиск решения проб
лемы заставил работни
ков областной аптечной 
службы расширить ассор
тимент лекарств, реали
зуемых через фельдшер- 
ско - акуш ерские пункты, 
организовать два десятка 
передвижных аптек. Но 
эти меры оказались недо
статочными. И тогда воз
никла мысль о союзе со 
связистами. Были разра
ботаны условия, на кото
рых должна осуществ
ляться эта аптечно-почто
вая услуга, и меры, ’сти
мулирующие ее.

Теперь повсеместно 
почтальоны принимают 
заказы  на доставку ле
карств по рецептам и тех, 
что разреш ены для сво
бодной продажи. Эти! за 
явки и рецепты переда
ются в ближайшую апте
ку, и лекарства доставля
ются наложенным плате
жом. 'Уже в стадии экс
перимента новое oiecayHH- 
вание получило благо
приятные отзывы.

(ТАСС).
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^ЗНАМЯ

г астроли И ИАСТЕРСТВО, И ВДОХНОВЕНЬЕ

■1
• 1

а  Спектакль «Бенефис 
2  балета» Красноярского 
S театра привлек прежде 
2  всего постановкой двух 
S миниатюр в авторстве 
2  главного балетмейстера 
S театра Владимира Федя- 
2  нина, в прошлом прослав- 
S ленного танцовщика. Фе- 
2  дянин тяготеет к  совре- 
S менным формам хореогра- 
2  фии, и в этом мы убедн- 
S лись, увидев в «Бенефи- 
2  се» новеллы «Утрачен- 
S ные иллюзии» на музыку 
2  Э. Ш оссона и «Солныш- 
= ко» на народную музыку.

Радость любви, печаль, 
размолвка, горечь утраты 
любимого человека — вот 
сюжеты федянинских поста
новок. Мужскую партию в 
обеих новеллах исполняет 
интересный, разноплановый 
танцовщик Николай Шиль- 
ников. Балетный актер дол
жен быть музыкален, точно 
владеть своим телом, обла
дать драматическим мастер
ством. Все эти три ипостаси 
счастливо являет нам 
Н. Шильников, исполняющий 
в дуэте с Валентиной Суров
цевой миниатюру «Солныш
ко». , Вместе с первыми лу
чами солнца рождается свет
лое чувство любви юных ге
роев. Эта коротенькая новел
ла, согласно духу музыки, со
единит в своей хореографии 
красоту классики, свободу 
классического танца и свое

образно стилизованные эле
менты новой танцевальной 
лексики.

А вот «Утраченные ил
люзии» оставляют спорное 
впечатление. Прежде всего, 
■новелла сильно затянута по 
времени. Ведь хореографиче
ская ценность произведения 
вовсе не определяется его 
размерами. По сей день 
«Умирающий лебедь» стоит 
многих трехактяых балетов. 
Не показалось гармоничным 
и сочетание классических 
движений с модерновой лек
сикой танца. В данном слу
чае нарушение канонов и 
традиций классического тан
ца повлекло за собой и про
игрыш солистов (заслужен
ная артистка РС Ф С Р Л . Сы
чева и Н. Ш ильников), теря
ющих свое пластическое (ва 
яние, выразительность, ар
тистичность. Но запомнились 
интересные партерные под
держки.

Порадовало классическое 
наследие — сцены из «Лебе
диного озера», «Ж изели», 
«Баядерки», «Щ елкунчика», 
«Дон Кихота».

Согласитесь, что порой 
фрагмент, «выхваченный» из 
балетного контекста, воспри
нимается односторонне — 
только его эмоционально-тех
ническое исполнение. Зри
тель лишен предыстории 
развития образов, а посему 
танцовщики должны убе

дить нас в характере, цель
ности создаваемых образов.

Запомнился дуэт из «Ж и
зели» в исполнении А. Куй- 
мова и Л. Сычевой. Неслыш
но скользят их герои в ту
мане призрачной ночи. В 
мрачную обитель виллис 
Альберт — Куимов прино
сит свою сК'Орбь. А. Куимов 
достоверно передает чувство 
К бесконечно дорогой для 
него Ж изели. Горестное ощу
щение неосуществленной 
любви нежно передает в тан
це и Л. Сычева.

В «Баядерке» партнершей 
А. Куимсва была Г. Дмит
риева. Точность поз, пози
ций, чистоту и плавность 

линий являет собой ее танец 
— глубокое и печальное раз
думье. Никия любцг Солора 
жертвенно и самозабвенно. 
Никия «царства теней» — 
потустороннее создание, а 
потому Г. Дмитриева «сни
мает» мимику, достигая кон
траста с земной героиней. 
Перед нами действительно 
душа без плоти и крови, 
лишь на миг коснувшаяся 
земли, явивш аяся Солору 
для того, чтобы тут же под
няться и улететь.

Сольный индусский танец 
.С олора выразительно испол

нил А. Куимсж.
Маленькое замечание по 

поводу «Баядерки». П оказа
лось, что «царство теней» 
очень мало населено. Две

надцать балерин, парами 
двигающихся в танце, не 
«потребляют» количества му
зыки, ошущеннюе Л. Минку- 
сом на этот номер. М узы
кальная фраза, повисшая в 
воздухе, «требует» введения 
еще одной пары балерин.

Впрочем, мало было ба
лерин и в знаменитом «ле
бедином» адажио Одетты и 
Зигфрида. А ведь на «под
ругах» Одетты, т. е. на жен
ском кордебалете в «лебе
дином» акте лежит огром
ная смысловая и эмоциональ
ная нагрузка. Кордебалет 
выступает тонким выразите
лем и своеобразным отра
жателем чувств принца Зиг
фрида и королевы лебедей 
Одетты. А Г. Дмитриева и 
Н. Ш ильников справились 
со своими партиями отлично. 
Сильная, глубокая и страст
ная музыка П. Чайковского 
требует от солистов огромно
го чувства, подлинной эмо
циональности, выражения 
любви чистой, беспредель
ной, всепоглощающей. В ли
це Г. Дмитриевой и Н. Шиль- 
нккова музыка гения П. Чай- 
кс!Всного наш ла своих бле
стящих интерпретаторов.

Интересную композицию 
показал театр по произведе
ниям Минкуса. В гран-па из 
балета «Пахита» тактично и 
умело вставлено па-де-де из 
«Дон Кихота». Дуэт, радо
стно и триумфально утверж

дающий жизнь, станцевали 
заслуж енная артистка
РСФ С Р Н. Чеховская (Кит- 
ри) и В. Полушин (Базиль) 
продемонстрировав безудерж 
ный порыв вращений, силь 
ные и смелые взлеты, кипу 
чую и бурную динамичность

Увидели мы Н. Чеховскук' 
и В. Полушина в интерес
ном фрагменте из балета 
«Фестиваль цветов в Чин- 
зано».

Вальс и адажио из балета 
«Щ елкунчик» (по словам 
Б. Асафьева, «совершенней
шего художественного явле
ния» в творчестве П. Чай
ковского) в Исполнении 
О. Акинфеевой и А. Савра
сова были исполнены чувст
вами еще не столько любя
щих сердец, сколько живу
щих п^дощ ущ ением  любви 
и счастья.

Во многих номерах этого 
спектакля ярко ощущаются 
напряженная хореографиче
ская мысль, тяготение к на
сыщенной танцевальности. 
Не все, правда, заявленные 
в программе номера были ис
полнены, а афиши абещали 
ещ е несколько хореографи
ческих новелл сверх про
граммы. А жаль. В следую
щем представлении «Бене
фиса» обещает быть «Валь
пургиева ночь».

В. с у з д а л ь с к и й .

Минздрав предупреждает

Осторожно: грибы!
-Фотоулыбка

Мы бываем самонадеянны. Не случайко — и  цто 
знают специалисты — тонут чаще всего те, кто хорощо 
плавает. Так ж е я  с  грибами: как  это ни грустно, отрав
ляются нередко заядлы е любители-грибннки.

Так начался разговор в 
Минздраве СССР, куда сте
каются данные о несчастных 
случаях, связанных с гриба
ми. Факты эти сейчас, к со
жалению, весьма участи
лись. Время бить тревогу, 
внимательно прислушиваться 
к словам медиков.

Подобные массовые отра
вления грибами были в 
1982 году. Тогда в Узбеки
стане и в некоторых райо
нах Та|джикистана и Казах
стана начался бурный рост 
ядовитого бурого зонтичного 
гриба. Его путали с ш ам
пиньоном — и одним гри
бом, даж е случайно попав
шей его частью, отравлялись 
многие. В , результате несча
стья тогда пострадало боЛее 
700 человек.

Прошло шесть лет, во вре
мя которых было зафикси
ровано явное снижение чи
сла подобных отравлений. 
Теперь — новая вспышка.

В Латвии 29 случаев от
равления, шесть смертей. На 
Украине — 30 случаев, 7 
человек погибли. Участились 
такие неприятности и в дру
гих местах. Люди путают 
бледную погднку с ш ам
пиньонам или с зеленой сы
роежкой — тяжело, подчас 
непоправимо страдают из-за 
уверенности в собственной 
непогрешимости. Приходит
ся врачам идти на гемосорб- 
цию ^  тяжелую хирургиче
скую Операцию. Другого пу
ти опасения жизни зачастую 
нет: против отравления
грибным ядом не существу
ет порошков и таблеток.

Вот так мы иногда рас
плачиваемся за  любовь к 
грибам. Так что же, их вов
се не собирать, как это де
лают, к примеру, в Дании? 
Там почти триста лет назад 
был издан королевский указ, 
зацрещающий вообще есть 
грибы. И до сих пор в пре
красных дубравах ходят по 
грибы только иностранные 
туристы.

В нашей стране по-друго
му. Многие из нас — заяд
лые грибники. -Мы с незапа
мятных времен любим «ти
хую охоту», и никто не соби

рается нас ее лишать. Но к 
советам, отбросив гонор, 
все-таки прислушаемся. И 
первый из них, который да
ет Институт питания АМН 
СССР. — не давать грибов 
детям 3 — 5 лет. Они им вов
се не полезны. В них содер
жатся плохо усваиваемые 
даже црелым организмом 
клетчатка и белок. Недаром 
же iBce подмечающая н а ^ д -  
ная мудрость отразилась в 
пословице; «Гриб и огурец 
в желудке не жилец»...

Итак, держим детей по
дальше от грибов. Это долж
но стать законом для роди
телей, для всезнающих ба
бушек и дедушек, для вос
питателей детских учрежде
ний во время «походов на 
природу».

Основная заповедь опыт
ного , грибника — не брать 
грибов неизвестных, сомни
тельных. И ей должен не
укоснительно следовать каж 
дый, как бы ни было мало в 
корзинке хороших, отлично 
известных грибов. Не стоит 
экспериментировать на себе 
и своих близких.

Если же все-таки не убе
реглись и наступили первые 
признаки отравления — нуж
но быстрее обратиться к  
врачу. Доврачебная помощь 
состоит в следующем: выз
вать рвоту (но не до изнемо
жения), выпить слабый ра
створ марганцовки — и вы
звать рвоту повторно. Но 
при этом все равно отправ
ляться в лечебное учрежде
ние или вызывать врача на 
дом. Чем раньше человеку, 
отравившемуся грибами, бу
дет оказана квалифицирован
ная помощь, тем больше 
шансов на его спасение.

И еще одну сторону про
блемы, ставшей актуальной 
сегодня, затронули врачи и 
ученые. Ее можно опреде
лить как информированность. 
Много ли мы с вами знаем 
грибов и о грибах? В ГДР, 
например, изданы подробные 
карты, в которых можно най
ти великолепные рисунки и 
описания грибов, мест их 
произрастания, данные об 
их пищевой ценности. А

главное, в них приводятся 
«спутники» хороших грибов 
— несъедобные, полуядови- 
тые и ядовитые, которые так 
умело «маскируются», что 
их подчас нелегко отличить. 
У нас такой популярной ли
тературы мало, а те спра
вочники, что есть, включа
ют лишь самые распростра
ненные, всем известные ви
ды.

Неплохое руководство по 
грибам создали белорусы. 
Но оно распространяется сре
ди заготовителей, на прием
ных пунктах Центросоюза. 
А до массового любителя не 
дошло.

На рынках, к  примеру, 
запрещено торговать свину
шками — в прессе несколь
ко лет назад выступали ми
кологи с подробным расска
зом с своих исследованиях. 
А следить за исполнением 
этого запрета должна, ви
димо, администрация ры н
ков? Однако пойдите хотя 
бы на Дорогомиловский ры 
нок в Москве — увидите 
свинушки на прилавке. А 
рядом еще одну тоже запре
щенную вещь — баночки с 
солеными и маринованными 
грибами. Много (гр^ютных 
истерий расскажут нам, до
верчивым покупателям та
ких солений, врачи больни
цы имени Оклифассаского. 
Для рынков же словно закон 
не писан...

Озабочены санитарные вра
чи и деятельностью коопе
раторов и «индивидуалов». 
Как уследить за тем, чтобы 
они получали грибы для сво
их пищевых изделий и блюд 
только' от .профессионалов- 
заготовителей? И не доверя
ли бы первым попавшимся 
гри&1икам, пожелавфим 
продать им дары леса. Слу
чайно или из-за самонаде
янности, но в результате 
сотни людей могут подверг
нуться смертельной опасно
сти.

...Кончается лето, осенний 
лес зовет по грибы. Никто, 
конечно, не вправе лишать 
нас этого ни с чем не срав
нимого удовольствия. Но 
будем все-таки чуть-чуть бо
лее внимательными и осто
рожными во время азартной 
«тихой охоты».

Е. ХОРЕВА, 
корр. ТАСС.

М о ск в а .

«ЛЕТЯТ ПЕРЕЛЕТН Ы Е ПТИЦЫ...»
Фото Н. Потапова.

ссМосковские художники 
в о с ь м и д е с я т ы х »

В областном художественном музее на днях звучала 
музбЩа Баха и Хиндем'нта, прекрасно исполненная А. 
ЧудЛчовым (филармония). Произведения этих столь раз
ных ;{окшозиторов органично сливались с восприятием 
картин В. Сахатова, И. Затуловской. коллажами Г. Ви
ноградова...

Выставка «Московские художники 80-х» небольшая 
— всего 50 произведений десяти художников. Это пер
вое знакомство томичей с изобразительным искусством 
последнего десятилетия, когда художниками особенно ин
тенсивно ведутся поиски новой образности, нового языка.

Выставка художников • авангардистов будет открыта 
в течение месяца.

О. ВЛАСОВА.

Футбол

Заслужили... но не вполне
Прошедший перед матчем 

ливень подготовил для фут
болистов ряд сюрпризов — 
застревающий в луж ах мяч, 
скользкое поле. Вообще 
дождливая погода — это 
ещ е и испытание' команды на 
характер. И если сравнить 
«Томь» и «Автомобилист» в 
этом матче, то предпочтем 
ние нужно отдать томичам. 
Они играли более страстно, 
самоотверженно, создали ряд 
голевых моментов ■ (гости же 
— ни одного), чащ е били по 
воротам издали. Словом, 
хозяева поля по старанию в 
этот вечер заслужили побе
ду,.. но не вполне.

Не вполне, потому что не 
хватило мастерства в завер
шении атак. Дважды после 
подач с фланга ф ^ о л и с т ы  
«Томи» били по воротам со-

«Томь» (Томск) — «Автомо(й1лнст» (Красноярск) — 1:1
/

перинка из выгоднейших бить лишь с пенальти. В 
ситуаций. Но ни Ю. Жидков, начале второго тайма после- 
ни К). Ш ироков не пО|Каза- довала вспышка грубой иг- 
ли нам своего умения точ- ры. Инициаторами ее были 
но направить мяч головой в гости (не будем, правда, 
сетку. Было два мощных считать, что наши футболи- 
удара Ю. Ш ирокова из-за сты — ангелы). Они «зара- 
линин штрафной площади, ботали» подрцд несколько 
Оба раза вратарь гостей не штрафных ударов, желтую 
удерживал мяч в руках, но карточку, и, накснец, за 
на добивание нвкто не ус- снос В. Петрова был назна- 
пел. Неплохо пробил с лета чей одиннадцатиметровый 
С. Демчук (он был в этой удар. Ю. Ш ироков букваль- 
игре самым активным по(- но вколотил мяч в левый 
лузащитником), но голкипер верхний угол. Но вели в сче- 
«Антомабилиста» отра- те томичи лишь три минуты,
зил мяч. А  после дальнего На 62-й минуте матча крас- 
удара А. Перминова мяч ноярцы оты рались . Снача- 
скользнул по штанге, стади- ла гостям удался длинный 
он даже застонал: так близ- перевод мяча на фланг, а 
ко было до гола. потом последовала подача в

Гол томичам удалось за- штрафную. Кто-то из гостей

попытался красиво пробить 
по воротам в падении, но 
мяч срезался и отскочил к 
одиноко стоявшему Ю. Со- 
лодкову, который хладно
кровно и забил гол.

Умение удержать преиму
щество (особенно в первые 
минуты, когда соперник бро
сается отыгрьгеаться) требу
ет мастерства. Его не хвати
ло нашей команде. Как не 
хватило его и в концовке 
матча — для того, чтобы 
вырвать победу.

Пока «Томь» вызывает 
уважение в  основном стара
тельностью. ’

Следующий матч — с ли
дером, 30 августа, «Томь» 
принимает омский «Иртьпд»,

С. СИМОНОВ.

в общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции га
зеты «Красное знамя» 
(пр. Фрунзе, 103/1), в 
кабинете №  104.

На следующей неделе 
прием ведут

во вторник. 30 августа, 
с 15 до 18 часов, — Ва
силий Федорович Горбен
ко, член совета общест
венной приемной:

в среду, 31 августа, с 
9 до 12 часов, — Иван 
Николаевич Волков, н а
чальник паспортного от
дела УВД;

в пятницу, 2 сентября, 
с 10 до 13 часов, —Нина 
Васильевна Полковнико- 
ва, председатель прези
диума коллегии адвокатов.

ЛАПТЕВ
Иннокентий Прокопьевич

N1
Ушел н.л жизни видный 

ученый и педагог, доктор 
биологических наук, заслу
женный деятель науки 
РСФ С Р, заведующий ка
федрой охраны природы 
ToMiCKoro университета, про
фессор Лаптев Иннокентий 
Прокопьевич.

И. П. Лаптев родился 14 
декабря 1911 года в с. Яд
ра Красноярского края. По
сле окончания в 1935 году 
Томского университета он 
работал на кафедре ихтио
логии и гидробиологии ТГУ. 
С тех пор вся научная и п е
дагогическая деятельность 
И. П. Лаптева связана с 
Томскйм университетом, где

он прошел путь от ассистен
та до профессора, крупного 
ученого в области охраны 
окружающей среды, им опу
бликовано около 200 науч
ных работ, в числе которых 
10 монографий и учебных 
пособий. Он основатель пер
вой в стране вузовской лабо
ратории охраны природы. 
Среди воспитанников учено
го много высококвалифици
рованных специс1лист0в, бо
лее 30 кандидатов и докто
ров наук.

И. П. Лаптев . с первых 
дней Великой Отечественной 
войны на фронте. День По
беды встретил в  звании под
полковника, награжден пя
тью боевыми орденами и ше
стью медалями.

Научно - педагогическая 
деятельность И. П. Лаптева 
отмечена орденом Трудово
го Красного Знамени и ме
далями.

И. П. Лаптев активно уча
ствовал в общественной ж из
ни, избирался депутатом 
Томского городского Совета, 
секретарем парткома универ
ситета, почетным членом 
Центрального совета ВООП.

Светлая память об Инно
кентии Прокопьевиче Лапте
ве — ученом, коммунисте, 
человеке большой души, вы
сокой гражданской позиции 
навсегда сохранится в наших 
сердцах.

Зоркальцев В. И., Высоцкий А. Б., Кетов |В. М „ 
Кириллов (Н. П,, Сперанская Н. С-, Титов И. И., 
Ковригин Б . |А., Д ем еш ева И. Ф., Щ увариков В. С., 
Бабанский М. Д ., Бирюков В. М., Макушкнн Ю . С., 
Петров (А. С., П етров Ю. р . ,  Подкатов В. И., Понк- 
ратова Г. Д ., Филимонов /В. Д ., Х арин Б . Т.

Телевидение
ВОСКРеСЕНЬЕ, 28 августа

первая  п ро гра м м а  
М ОСКВА

д QQ __ Н о в о с т и . 8 .1 5  — Р и т 
м и ч е с к а я  г и м н а с т и к а .  9 .0 0  
« Т о в ар и щ  А б со л ю т» . Д о к у м е н - 

ф и л ь м  9 .2 0  - -
«Спортлото». 9 .3 0  — «ЬУДНЛЬ-
и и к ? М 0.00 -  « С л у ж у  С о т 
с к о м у  С ою зуI»  11 .00  ’
р е н н я я  п о ч та» . И . 30  «^^11^
п у т е ш е с т в е н н и к о в » . 12 -Р .? „ „ _
« М у зы к а л ь н ы й  к и о с к » . 1^-®® 
« С е л ь с к и й  ч ас* . 14 .00  " 1  «^^Я : 
Р о в ь е » . 14.45 « С о л д ат  и  
зм е я »  Т е л е с п е к т а к л ь  д л я  д е 
т е й  16 05  — « Т у р г е н е в с к о е  л е 
т о » ' ' 1 6  35 — М у л ь т ф и л ь м . 
17.05 — « Ж и в а я  п л а н е т а »  7 ^  
с е р и я  «Н ебо  н а д  н а м и » . 18 .00— Международная панорама

В о ск р ес н ы й  18.45
— М у л ь т ф и л ь м . « С и н и й  к о т  н а  
б е л о м  с н е г т » . Д о к у м е н т а л ь н ы й  
Ф и л ьм . 19 .30  — « П о р о х »  Х у
д о ж е с т в е н н ы й
ф и л ь м » . 1985 г.). 21 .00  — < В р ^  
МП». 2 1 3 5  — « Н е и з в е с т н ы й
Г л а зу н о в » .’ О в ы с т а в к е  п р о и з 
в е д е н и й  н а р о д н о г о  х у д о ж н и к а  
С ССР и. С ^гЛгазУНОва. 22.10— 
П. И. Ч а й к о в с к и й . У в е р т ю р ы - 
ф а н т а з и и  « Р о м е о  W  Д ж у л ь е т -  
т а » 7  « Ф р а н ч е с к а  д а  Р и м и н и » . 
22 .55  — Н о в о сти .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
„ „ МОСКВА
8 .0 0  — « Н а  з а р я д к у  с т а н о 

в и с ь !»  8 .15  — А . Т. Т в а р д о в 
с к и й  « З а  д а л ь ю  д а л ь » . 9 .0 5  — 
«(Э рудит». Н а у ч н о -п о п у л я р н ы е  
ф и л ь м ы . 10 .00  — « Ж и в и , З е м 
л я !»  11 .00  — « Ш к о л а : в р е м я  
п е р е м е н » . 11 .30  —  «К л у б  п у т е 
ш е с т в е н н и к о в » . 12 .35  — Н а у к а ; 
т е о р и я ,  э к с п е р и м е н т ,  п р а к т и 
к а . 13.05 — « Е сл и  в а м  за ...» . 
13 .50  ■— М у л ь т ф и л ь м ы . 1 4 .4 5 — 
« П у ш к и н . П о с л е д н и й  а к т » . П р е 
м ь е р а  д о к у м е н т а л ь н о г о  ф и л ь 
м а . 15.20 ~  « Э с т а ф е т а » . 17.35
— П р е м ь е р а  ф и л ь м а - с п е к т а к л я  
К у й б ы п г е в с к о г о  аЛ садем и ческо- 
го  т е а т р а  д р а м ы  и м . М. Г о р ь 
к о г о  « Е л и з а в е т а  А н г л и й с к а я » :,  
А в т о р  — Ф . Б р у к н е р .  20 .00
— « С п о к о й н о й  н о ч и , м а л ы ш и !»  
20 .15  —  «И  ч у в с т в а  д о б р ы е ...» . 
Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м . 20 .35
— В ы с т у п л е н и е  ц ы г а н с к о г о  а н 
с а м б л я  М а ш т а к о в ы х . 2 1 .0 0 — 
«В рем я»-. 21 .35  — « К и н о  и  з р и 
т е л ь » . О т р а ж е н и е  н р а в с т в е н 
н ы х  п р о б л е м  в  к и н о . 2 3 .0 5  — 
В ы с т у п а е т  г р у п п а  « В и т а м и н » .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Т е а т р
ГАСТРОЛИ КРАСНОЯРСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА 
ЪПЕРЫ  И БАЛЕТА 

'В помещении театра 
драмы

2 8  а в г у с т а .  «Бременсние му
зыканты» —  12. «Травиата» —
19.

29  а в г у с т а .  «Щ елиунчик» —
19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«Р О Д И Н А »,
29  а в г у с т а .  « К и н г  К о н г»  (две

с е р и и )  '— 8-30 , 11, .13-30, 16,
18-30, 21.

30  а в г у с т а .  «Кинг Конг» (две  
с е р и и )  — 8-30, 13-30, 16. 18-30, 
21. «золотые рога» —  11.

имени М. ГОРЬКОГО
29 , 30  а в г у с т а .  «Кинг Конг» 

(д в е  с е р и и )  — 8-30 , 11, 13-30,
16, 18-30, 21 . «Мужские пор
треты» (д в е  с е р и и )  — 9 . 12, 
15. 18, 21. 29 -го  — «Кинг
Конг» (д в е  с е р и и )  — 9 . 11-30, 
14, 16-30, 19, 21л30. 30 -го  —
«Кинг Конг» (д в е  с е р и и )  — 9. 
11-30, 14, 16-30; «Фавориты Лу
ны» — 19, 21.

«ПИОНЕР»
29, 30  а в г у с т а .  «Лиловый 

шар» —  9, 10-40, 12-20, 14. «В 
джазе только девушки» —  21. 
«Пираты XX вена» — 15-40,
17- 2 0 , 19.

«СИ БИ РЯК »
29, 30  а в г у с т а .  «Душа моя» 

(д в е  с е р и и )  — 11. 13-30, 16.
18- 3 0 , 21 . 29 -го  — Мультсбор-
нии — 9-20; 30 -го  — «Неис
правимая фантазерка» — 9-20 .

ДВО РЕЦ
КУ Л ЬТУ РЫ  и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
30  а в г у с т а .  «Защита импе

рии» — 17, 19 , 21 .

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

29 , 30  а в г у с т а .  М у л ь т ф и л ь м  
«Летучий корабль» — 10-20.
«Дорогое удовольствие» — 12,
14, 16, 18 , 2 0 . _________________

Томская областная стан
ция юных натуралистов 
ПРОВОДИТ Н А БО Р в кру
жки для старших школьни
ков: «Юный биолог», «Юный 
физиолог» — на базе пед
института; «Ю яые фармако- 
гносты», «Юные медики» — 
на базе меди'Нститута.

По окончании занятий вы
даются справки-рекоменда
ции для поступления в вуз.

Для младших школьни
ков на базе областной стан
ции юных натуралистов соз
даю тся кружки следующих 
направлений: «Ю ные нату
ралисты», «Ю ные зоологи», 
«Ю ные цветоводы», «Юные 
фенологи», «Ю ные ботани
ки», «Охрана природы».

Запись в кружки — с 1 
по 15 сентября по адресу: 
ул. Карташова, 21. Тел. 
4-47-67.

Производственное геологи
ческое объединение «Томск- 
нефтегазгеология» О БЪ Я В 
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должности 
начальника Колпашевского 
строительно-монтажного уп
равления.

Нужен специалист с выс 
шим образованием по спе 
циальности «Промьппленно 
гражданское строительство» 
имеющий спыт организац» 
онной и руководящей работы 
не менее пяти лет. Оплата 
труда — 240 — 260 рублей.

Предоставляется благоуст
роенное жилье в г. Колпа- 
шеве.

Заявления присылать по 
адресу: 634001, г. Томск,
пр. Ленина, 147, ПГО 
«Томскнефтетазгеология» (с 
пометкой «Н а конкурс»).

Томская областная филармония 
4 — 8 сентября Концертный зал  университета

ПОЕТ ЛА УРЕА Т ВСЕСОЮ ЗНОГО КОНКУРСА ' 
Ю РИИ ОХОЧИНСКИИ

в сопровождении группы «М АГИСТР».
Художественный руководитель — Сергей МОЛО-

ковскии.
Начало концертов; 4 сентября — в 17, 20 час.;

5 — 8 сентября — в 19, 21 час.
Билеты продаются в кассе Большого концертного 

зала филармонии. Справяш по телефонам 2-59-56. 
2-57-13.

QШрШ
Томское бюро путешест

вий и  экскурсий приглашает 
томичей и жителей области 
совершить увлекательное пу
тешествие на туристско i- эк
скурсионном поезде «Томск» 
по городам Средней Азии:

ТОМСК -  АЛМА-АТА — Ф РУ Н ЗЕ  — ТА Ш К ЕН Т— 
Ф ЕРГА Н А  -  САМ АРКАНД — Д У Ш А Н БЕ — БУХА
Р А  — А Ш ХАБАД — ЧИМ КЕНТ — ТОМСК — с 28 
сентября по 16 октября.

Стоимость путевки — 289 рублей. В стоимость вхо
дят проезд в купейных вагонах, питание в вагонах-ресто
ранах, экску,рсионное обслуживание.

Наш адрес: г. Томск, пр. Ленина, 59, остановка тран
спорта «Университет». Оправки по тел. 3-14-21, 3-24-92.

Томский ордена «Знак Почета» государственный пе
дагогический институт имени Ленинского комсомола 
О БЪ Я ВЛ Я ЕТ ПРИЕМ  на вечерние девятимесяч.ные кур
сы по подготовке к  вступительным экзаменам в инсти
тут.

Принимаются учащиеся 10-х классов и лица, имею
щие среднее образование. Прием документов — с 1 сен
тября, начало занятий — 10 октября. Запись на курсы 
проводится ежедневно с 9 до 18 часов (главный корпус, 
комя. 209).

Плата за обучение в размере 30 рублей вносится 
почтовым переводом в областное управление Жилсои^ан- 
ка на расчетный счет №  141812.

Зачисление проводится на основании заявления, 
справки с места учебы или работы, квитанции о почтовом 
переводе.

Адрес института: 634041, Томск, Комсомольский про- 
ш ек т , 75.

Томский горпромторг О БЪ Я В Л Я ЕТ КОНКУРС
на замещение должности главного инженера.

Главный инженер определяет техническую политику 
торга, перспективы развития и техническое перевооруж е
ние Toivoeo-CKnaflCKofl сети, обеспечивает повышение уро

вня технической подготовки предприятий торговли, сокра
щение затрат труда, обеспечивает его безопасность.

Ему., подчинены инженеры по оборудованию, по охра
не труда, .руководитель стройгруш ы.

В систему торга входят 70 торговых предприятий, в 
том числе 28 магазинов, 21 филиал, 15 павильонов и 
б складов.

Должностной оклад — 215 рублей, предтсмотрена 
премиальная доплата,

Требования к кандидатам:
Высшее образсжание (желательно строительная специ

альность), опыт организаторской и руководящей работы в 
строительстве не менее 5 лет.

Тем, кто примет решение участвовать в конкурсе, 
предлагаем заполнить заявление, личный листок по учету’ 
кадров и направить их по адресу: 634050, Томск, ул. Оо- 
руб, 8, горпромторг, конкуроная комиссия.

Срок конкурса ’ — один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

За сцравка'ми обращаться по телефонам: 2-21-28 — 
директор торга, 2-56-80 — зам, директора торга, 2-23-66 
— начальник отдела кадров.

К и р о в с к и й  р а й к о м  КПСС, 
о б к о м  п р о ф с о ю з а  р а б о т н и 
к о в  п р о с в е щ е н и я ,  в ы с ш е й  
m K ojjbi и  н а у ч н ы х  у ч р е ж д е 
н и й , р е к т о р а т ,  п а р т и й н ы й  
к о м и т е т ,  п р о ф к о м  Т о м ск о го  
у н и в е р с и т е т а  и  к о л л е к т и в  
г е о л о г о - г е о г р а ф и ч е с к о г о  ф а 
к у л ь т е т а  с  г л у б о к и м  п р и 
с к о р б и е м  и з в е щ а ю т  о  с м е р 
т и  ч л е н а  КП СС с  1942 го д я , 
з а в е д у ю щ е г о  к а ф е д р о й  о х 
р а н ы  п р и р о д ы , д о к т о р а  б и о 
л о г и ч е с к и х  н а у к ,  з а с л у ж е н 
н о г о  д е я т е л я  н а у к и  Р С Ф С Р , 
п р о ф е с с о р а

ЛАПТЕВА
Иннокентия Прокопьевич»

и  в ы р а ж а ю т  с о б о л е з н о в а 
н и е  с е м ь е  п о к о й н о г о .

Г р а ж д а н с к а я  п а н и х и д а  с о 
с т о и т с я  29  а в г у с т а ,  15 ч а 
с о в . в  а к т о в о м  з а л е  н а у ч 
н о й  б и б л и о т е к и  ТГУ.

С о т р у д н и к и  х и м и ч е с к о г о  
ф а к у л ь т е т а  Т о м с к о го  г о с у 
д а р с т в е н н о г о  у н и в е р с и т е т а  
в ы р а ж а ю т  с о б о л е з н о в а н и е  
Н. А. О с и п о в о й  в  с в я з и  с о  
с м е р т ь ю  о т ц а , в ы в ш е г о  с о 
т р у д н и к а  ТГУ

ФУРМАНА
Александра Александровича.

Э л е к т р о э н е р г е т и ч е с к и й  ф а 
к у л ь т е т  и  к а ф е д р а  ТОЭ 
Т о м с к о го  п о л и т е х н и ч е с к о г о  
и н с т и т у т а  в ы р а ж а ю т  г л у б о 
к о е  с о б о л е з н о в а н и е  а с с и 
с т е н т у  В. П. А ж е р м а ч е в о й  
п о  п о в о д у  с м е р т и  м а т е р и

а ж е р м а ч е в о й
Анны Павловны.
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